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А К Т УА Л Ь Н О

Конкурс профессионального мастерства среди молодых комбай-
неров СХПК «Ленинцы» Майского района «Золотая нива» продолжа-
ется («Горянка», №№ 26,27,28, 2023 г.). На 16 июля общими усилия-
ми намолочено 62409,8 центнера зерна.

Конкурсная таблица участников:
Николай БОЖКО – намолочено 16841,5 центнера зерна, Александр 

МИКОР – 16631,8, Виктор ГОРДИЕНКО – 10777, Николай ЯЧНЫЙ – 6915,2.
Желаем всем участникам дальнейших успехов и солнечной погоды.

Анжела ГУМОВА.
Фото Тамары Ардавовой

ЗОЛОТАЯ НИВА

***
Работники культуры Баксанского района совместно с воспитанниками 

из сел Куба и Атажукино подарили красочный концерт детям из Херсон-
ской области, отдыхающим в республиканском детском социально-реа-
билитационном центре «Радуга».

Творческие коллективы района подготовили танцевальные номера, 
шуточные выступления, исполнили зажигательные песни современной 
эстрады и привезли подарки.

«Мы смогли обрадовать ребят, подарить частицу своей культуры и 
вместе весело провести время», - отметила начальник управления куль-
туры Баксанского района Зера ТХАМАДОКОВА.

***
«Молодежка» Урванского района совместно с местными отделениями 

«Движение первых» и «Навигаторы детства» провели культурно-развле-
кательную программу для воспитанников Республиканского центра со-
циальной помощи семье и детям. 

Молодежь подготовила для детей интересную программу с мастер-
классами, играми и спортивными состязаниями. Завершилось меропри-
ятие совместным просмотром анимационного фильма «Чебурашка». 

Волонтеры и дети за короткое время очень подружились и не хотели 
расставаться. Организаторы пообещали детям, что еще вернутся к ним 
не раз.

***
В рамках работы комиссии по предупреждению и ликвидации чрез-

вычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности Эльбрус-
ского муниципального района состоялось заседание под председа-
тельством и.о. главы местной администрации Эльбрусского района 
Курмана СОТТАЕВА.

Одними из основных вопросов, рассмотренных на заседании, стали 
функционирование системы оповещения на территории Эльбрусского 
района, подготовка и создание передвижных групп оповещения с помо-
щью громкоговорящих устройств, а также использование громкогово-
рящих систем мечетей.

Были обсуждены алгоритм действий при угрозе или возникновении 
ЧС, создание оптимальных условий для быстрого реагирования на них. 
По всем вопросам приняты соответствующие решения.

***
В рамках федерального проекта «Сохранение уникальных водных 

объектов» национального проекта «Экология» по всей стране проводит-
ся общероссийская акция «Вода России» по очистке берегов малых рек 
и водоемов. 

Черекский район также принял активное участие в акции с проведе-
нием субботников по санитарной очистке, участниками которых стали 
администрации сельских поселений и общественники.

Наш корр. 

На Станции юных техников в Нарткале полным ходом идет капитальный ремонт. На третьем этаже 
здесь разместится молодежный центр. Он займет площадь более полутысячи квадратных метров. 

Подрядчики уже демонтировали полы и двери. Сейчас снимают старое покрытие со стен, которые обновят. 
Электропроводку уже поменяли. В мэрии Нарткалы уверены, что молодежный центр станет местом, где пред-
ставители нового поколения смогут всецело реализовать себя. Большое внимание уделят патриотическому 
воспитанию школьников и студентов. Здесь они смогут разрабатывать собственные проекты в разных обла-
стях, посещать тренинги на развитие творческих способностей и психологические консультации. Завершить 
все ремонтные работы планируется осенью. 

А в Озреке ремонтируют дом культуры. Здание занимает площадь более полутора тысяч квадратных метров. Сей-
час строители заканчивают обновление кровли. Уже укрепили фундамент, заменили систему отопления и вентиля-
ции, а также электропроводку, поставили окна и двери. В зрительном зале около 400 мест. Культурный центр важен 
для села, отмечают местные жители. В ДК работают несколько хореографических и вокальных коллективов, а также 
различные кружки для школьников. Здание построили в 2001 году, и это первый капитальный ремонт.

Марзият БАЙСИЕВА 

В столице республики идет строительство по-
ликлиники на 500 посещений в сутки, онкологиче-
ского диспансера, дома творчества молодежи, ле-
дового катка, дворца пятиборья, ввести который 
планируется уже к сентябрю. Эти социально зна-
чимые объекты решат много сложных проблем. 

Также укрепится материально-техническая база 
самой важной отрасли – образования. Новое здание 
школы №12 на 800 мест в Вольном Ауле по улице 
Профсоюзной обещает стать одним из самых краси-
вых в республике. Проект включает благоустройство 
школьного двора со стадионами, спортивными и 
игровыми площадками для младших классов, скве-
ром. В настоящее время готовится котлован под фун-
дамент здания.

Корпус для гимназии №14 по проспекту Кулиева 
рассчитан на 800 мест. Этот объект позволит обеспе-
чить в учреждении односменный учебный процесс. 

Сейчас здесь готовится стройплощадка, подводятся 
инженерные коммуникации.

В новом микрорайоне Восточный строится школа 
на 1500 мест. Здание состоит из четырех трехэтажных 
блоков с основным учебным функционалом и вспомога-
тельными - вестибюлем, медицинским блоком, актовым 
залом, столовой на 750 мест, спортивными и тренажер-
ными залами, библиотекой. В комплекс входят стадион с 
футбольным полем и баскетбольная площадка. Уже идут 
внутренние, кровельные и монтажные работы.

Учебный корпус на 700 мест появится и на террито-
рии школы №23 по улице Ватутина.

Строительные работы на всех этих объектах, их 
оснащение мебелью и оборудованием планируется 
завершить в декабре следующего года. Это позволит 
улучшить условия обучения детей, комфортнее станет 
и педагогам.

Елена АППАЕВА

ГОСУДАРСТВО ПОМОЖЕТ МНОГОДЕТНЫМ 
ПОГАСИТЬ ИПОТЕКУ

Правительство России дополнительно выделит 15 млрд 
рублей на программу выплат по ипотеке семьям с тремя и 
более детьми. Об этом заявил премьер-министр РФ Михаил 
МИШУСТИН на заседании кабмина. «Правительство допол-
нительно направит 15 млрд рублей, чтобы гарантировать вы-
полнение обязательств по ипотечным кредитам для семей, у 
которых после 1 января 2019 года родился третий ребенок 
либо последующие», - сказал он. По словам М. Мишустина, 
многодетные родители смогут получить выплату в размере 
450 тыс. рублей «для полного или частичного погашения зай-
мов на жилье».

Как отметил глава кабинета министров, благодаря при-
нятому решению более 33 тыс. семей смогут улучшить свои 
жилищные условия. «В текущем году на возмещение средств 
кредитным организациям в федеральном бюджете предус-
мотрено свыше 60 млрд рублей. Большая часть из них уже 
перечислена», - отметил Председатель Правительства.

ИСКЛЮЧЕНА НОРМА, ЗАПРЕЩАЮЩАЯ 
ПОВТОРНОЕ УСЫНОВЛЕНИЕ В ТЕЧЕНИЕ 

ОДНОГО ГОДА 
Необходимость предоставлять к заявлению об усыновле-

нии документы, подтверждающие пригодность жилья опе-
кунов для проживания, исключена из законопроекта о со-
циально-психологическом обследовании. Об этом сообщил 
замминистра просвещения РФ Андрей КОРНЕЕВ.

«Исключили положение, касающееся необходимости при-
лагать к заявлению документы, подтверждающие, что жилое 
помещение пригодно для проживания. Документы не пре-
дусмотрены Жилищным кодексом, соответственно, предпо-
лагаем, что органы опеки будут смотреть, что жилое помеще-
ние не находится в аварийном состоянии. А такой документ, 
естественно, Жилищный кодекс предусматривает», - сказал 
он на заседании комитета Госдумы по делам семьи, женщин 
и детей. Кроме того, исключена обязанность близких род-
ственников, желающих принять ребенка на воспитание в 
свою семью, проходить подготовку по программе приемных 
родителей. «Эта норма закона вызвала общественный резо-
нанс, поэтому… и приняли решение отказаться от данного 
положения», - отметил он.

Также исключена норма, запрещающая повторное усы-
новление в течение одного года. Ранее возможность повтор-
ного усыновления согласно документу появлялась только в 
следующем году.

ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ СОЗДАДУТ САЙТ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

Министерство просвещения РФ разрабатывает портал, с 
помощью которого школьники смогут в удаленном режиме 
получить консультацию профессиональных психологов. Об 

этом сообщил министр просвещения РФ Сергей КРАВЦОВ на 
всероссийском форуме «Дигория».

«Я впервые об этом скажу, у нас будет возможность помо-
щи школьникам профессиональных психологов удаленно. 
Мы разрабатываем специальный портал, к концу года он 
будет готов, каждый школьник сможет в закрытом режиме 
получить профессиональную консультацию психолога», - 
сказал министр.

С. Кравцов отметил, что комплексная система разрабаты-
вается совместно с Московским психолого-педагогическим 
университетом. «Не всегда школьник со своими проблемами 
может поговорить с родителями и сверстниками. Зачастую 
нужен внешний человек, с которым можно поделиться той 
или иной проблемой. Если с проблемой не поделиться, она 
потом накапливается и может проявиться деструктивно», - 
добавил глава Минпросвещения.

ПРИНЯТ ЗАКОН, ЗАЩИЩАЮЩИЙ ПРАВА 
ПОКУПАТЕЛЕЙ ЖИЛЬЯ, ПОСТРАДАВШИХ 

ОТ НЕЗАКОННЫХ СДЕЛОК
Госдума приняла в третьем, окончательном, чтении закон, 

направленный на защиту интересов лиц, которые утрачива-
ют жилье вследствие признания сделки по его приобрете-
нию недействительной в соответствии с нормами закона «О 
несостоятельности (банкротстве)», когда речь идет об оспа-
ривании подозрительных сделок должника. Документ был 
инициирован Правительством РФ.

Закон подготовлен во исполнение постановления Кон-
ституционного суда РФ от 3 февраля 2022 года. Докумен-
том предусматривается, что часть средств, вырученных от 
реализации такого помещения, в размере суммы денежных 
средств и (или) стоимости иного имущества, переданных 
гражданином должнику по недействительной сделке, долж-
на быть возвращена этому гражданину, минуя конкурсную 
массу должника. До перечисления денежных средств граж-
данин и члены его семьи, совместно проживающие в этом 
помещении, сохраняют право пользования им.

Кроме того, покупателю по сделке, признанной недействи-
тельной, предоставляется право выкупа жилого помещения 
до его выставления на торги. В таком случае обязательства 
по договору купли-продажи жилья могут быть исполнены 
путем проведения зачета суммы денежных средств и (или) 
стоимости иного имущества, переданных гражданином 
должнику по недействительной сделке, и доплаты разницы 
между этой суммой и ценой договора. Гражданин также име-
ет право участвовать в торгах по продаже жилого помеще-
ния по общим правилам.

В случае признания торгов несостоявшимися гражданин 
может в определенный срок заключить договор купли-про-
дажи жилого помещения по цене, равной начальной цене 
продажи первых или повторных торгов, или по минималь-
ной цене продажи торгов посредством публичного пред-

ложения. Этот механизм будет применим и для случаев 
банкротства специальных категорий должников, например, 
в случае признания недействительными сделок кредитной 
организации.

ОРГАНИЧЕСКИЕ ПРОДУКТЫ БУДУТ 
МАРКИРОВАТЬ ОБОЗНАЧЕНИЯМИ 

ЭКО И БИО
Госдума приняла во втором и третьем чтениях закон, по-

зволяющий использовать в маркировке и рекламе органиче-
ских продуктов обозначения «эко», «био» и подобные. Доку-
мент инициирован группой сенаторов и вносит изменения в 
закон «Об органической продукции и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ». Такие нормы позво-
лят снизить на рынке долю продукции, вводящей потребите-
лей в заблуждение.

Согласно закону надписи, используемые для маркировки 
органической продукции, могут содержать слово «органи-
ческий», его сокращения или слова, производные от него, 
отдельно либо в сочетании с наименованием органической 
продукции, что является указанием на то, что продукция по-
лучена методом органического производства.

Также для маркировки органической продукции могут ис-
пользоваться слова «биодинамический», «биологический», 
«экологический», «экологически чистый», «зеленый» или 
сходные по значению либо их сокращения или обозначения 
«эко», «био» (с учетом установленных ограничений).

БАНКИ И ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ ОБЯЖУТ 
ТЩАТЕЛЬНЕЕ ПРОВЕРЯТЬ 

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ ПЕРЕВОДЫ
На пленарном заседании Государственная Дума во втором 

и третьем чтениях приняла закон о дополнительной защите 
граждан от финансовых мошенников. Он обяжет операторов 
по переводу денежных средств – банки и платежные системы 
проверять подозрительные транзакции и приостанавливать 
явно мошеннические операции между счетами физических 
лиц, даже если имеется согласие клиента.

Речь идет о случаях, когда мошенники c помощью обмана 
получают у своей жертвы согласие на перевод. Особенно 
уязвимы люди старшего возраста. Доходит до того, что обма-
нутые граждане отдают преступникам последнее: продают 
имущество, берут кредиты.

После принятия закона банки и другие операторы обяза-
ны будут не только тщательнее проверять подозрительные 
переводы, но и принимать меры, чтобы средства граждан 
к мошенникам не попадали. Банкам, которые будут прене-
брегать этими обязанностями, придется возвращать людям 
украденные деньги.

Подготовила Ольга КАЛАШНИКОВА

В НАЛЬЧИКЕ ИДЕТ СТРОИТЕЛЬСТВО СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ОБЪЕКТОВ

РЕАЛЬНЫЕ ДЕЙСТВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ
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ЛЮБВИ ВСЕ ТРУДНОСТИ ПОКОРНЫСемья Хазраила и Асият БЕКОВЫХ из 
сельского поселения Исламей Баксан-
ского района в этом году участвовала 

во всероссийском конкурсе «Семья 
года» в номинации «Золотая семья», где 
заняла первое место. В 2019 году супру-
ги были награждены кубком и золотым 

орденом «Семейная слава» в номина-
ции «Лучшая семья России».

Хазраил Гисович и Асият Шамхаловна 
прожили вместе более 50 лет, своей семей-
ной жизнью доказали, что любовь, трудо-
любие и забота друг о друге – основа брака. 
Супруги воспитали двоих сыновей и дочь 
– Аслана, Мурата и Саният. Принимают уча-
стие в воспитании внуков. О своей семье 
нам рассказала Асият Бекова.

- С 1995 года супруг работает учителем 
физкультуры в МКОУ «СОШ № 1» с.п. Исла-
мей, с 1982 года по совместительству яв-
ляется тренером в МОУ ДОД «Детско-юно-
шеская спортивная школа» г. Тырныауза. Я 
работаю художественным руководителем 
сельского дома культуры с.п. Атажукино. 
Познакомились мы в Тырныаузе, создали 
семью в 1972 году. В 1994 году мне при-
шлось переехать в Исламей, чтобы ухажи-
вать за свекровью. Сначала уехала одна в 
родовое гнездо супруга, и только через год 
смогли воссоединиться всей семьей.

ОН
- Хазраил, окончив школу, поступил в по-

литехнический техникум в Нальчике. После 
техникума окончил отделение промыш-
ленно-гражданского строительства КБГУ. 
Тогда, в 1969 году, было неспокойно на ки-
тайской границе, поэтому студентов вузов 
тоже призывали в армию. Хазраил прошел 
службу в должности стрелка-радиста в Ка-
захстане. После демобилизации поехал в 
Тырныауз, так как это было время подъема 
и расцвета города горняков. Работал рядо-
вым строителем, но вскоре его назначили 
мастером участка. Дважды избирался де-
путатом Тырныаузского городского совета, 
является почетным работником общего 
образования РФ, ветеран педагогическо-
го труда, кандидат в мастера спорта СССР. 
25 лет возглавляет профсоюзную органи-
зацию школы. Имеет диплом о прохожде-
нии курсов в институте повышения квали-
фикации по специальности «физическая 
культура и спорт». Является тренером по 
волейболу и футболу. Его воспитанники не 
раз становились победителями районных, 
республиканских, региональных соревно-
ваний, многократно занимали призовые 
места на федеральном уровне. За много-
летний добросовестный труд в системе об-
разования награжден нагрудным знаком 
«Почетный работник общего образования 
РФ», дипломом Парламента КБР. Также удо-
стоен медали и диплома Федерации неза-
висимых профсоюзов России.

ОНА
- Мои предки - по национальности авар-

цы, жили в Дагестане. Дедушка был пред-
приимчивым человеком, известным на всю 
округу и очень набожным, исполняющим 
все религиозные обряды - эфенди в Ботлих-
ском районе Дагестана. В период коллекти-
визации началась волна раскулачивания 
с последующими репрессиями. Дедушку 
предупредили, что и его семью ждет такая 
участь, поэтому они в одночасье покину-
ли свой родной край. Обосновались в Ис-
ламее, при этом лишились родительской 
фамилии: Алиевы стали Кумыковыми. Мой 
отец Шамхал, сын эфенди, женился на маме 
- кабардинке Гуащагъагъ КАРДАНОВОЙ. 
Папа был превосходным канатоходцем, ис-
кусным солистом и трюкачом, танцевал в 
государственном ансамбле танца «Кабар-
динка». Мама была настоящим виртуозом 
игры на гармонике. Я росла в музыкальной 
атмосфере, звуки гармони меня заворажи-
вали. Сначала окончила Нальчикское пед-
училище, а затем с отличием Кабардино-
Балкарское училище культуры и искусств. 
К этому времени папу по направлению 
министерства назначили балетмейстером 
в доме культуры рабочего городка Гор-
ный под Тырныаузом. Я устроилась хорео-
графом в ДК им. Ленина в Тырныаузе. Вот 
уже 48 лет работаю с детьми. В 1976 году 
организовала первый в республике само-
деятельный ансамбль гармонистов в ДК  
г. Тырныауза. Параллельно преподавала 
национальные танцы и вокал. Затем созда-
ла женский вокальный ансамбль «Адиюх» и 
мужской фольклорно-вокальный ансамбль 
«Ашамаз». В танцевальном кружке занима-
лись 50 юношей и девушек. После переезда 

в село в 1994 году создала ансамбль танца 
«Исламей», который в 1999 году получил 
звание народного. Коллектив успешно 
участвовал в программе международных 
фестивалей, в мероприятиях «Трехтыся-
челетие нартского эпоса», «Танцы над Эль-
брусом», в гала-концерте среди народных 
и образцовых танцевальных коллективов 
республики.

Уже третий год в ДК с.п. Атажукино под 
моим руководством действуют ансамбли 
гармонистов имени М. Пшихачева и нацио-
нального танца «Нур». До этого одиннад-
цать лет руководила во дворце культуры 
Баксана ансамблем гармонистов имени  
М. Пшихачева. Ансамбль занимал третье 
место в республиканском смотре «Моло-
дые таланты», вторые места – в «Подкове 
счастья» и «Талантах Евразии».

Сама была награждена почетными гра-
мотами районной администрации, Мини-
стерства культуры КБР, профсоюза работ-
ников культуры КБР, райотдела культуры, 
администрации сельского поселения Исла-
мей, золотыми медалями Международного 
Артийского комитета «Красота и доброта 
спасут мир» и «Сердце отдаю детям».

ГЛАВНОЕ ДОСТИЖЕНИЕ
- Но самое главное достижение для нас 

с супругом – дети, которым старались при-
вить такие качества, как порядочность, 
честность, доброта и милосердие. Старший 
сын, Аслан, – врач стоматолог-импланто-
лог, работает преподавателем в стомато-
логическом институте при КБГУ, имеет три 
высших образования. Инноватор в области 
IT в медицине, является научным сотрудни-
ком КБНЦ РАН и КБГУ. Автор статей об ис-

кусственном интеллекте в стоматологии. С 
малых лет проявлял интерес к знаниям. Ему 
было только два года, когда первый раз са-
мостоятельно отправился в школу. Мы его 
долго искали, по соседям, во дворе, нигде 
не могли найти, а через какое-то время его 
привел домой соседский мальчик. В руках 
у сына был отцовский саквояж, набитый га-
зетами и журналами. На вопрос, где ты был,  
он ответил: «Я ходил в школу». Мы тогда 
очень перепугались.

Аслан с супругой Фатимой воспитывает 
двух дочерей и сына. Фатима тоже по об-
разованию стоматолог, окончила Москов-
ский медицинский колледж. Их старшая 
дочь - Дисана окончила колледж дизайна 
КБГУ, вторая дочь, Адиса, - школьница, сын 
Мсост ходит в детский сад. Мы с Хазраилом 
очень гордимся внучкой Дисаной, она за-
няла первое место в международном кон-
курсе «Евразия» в номинации «Прикладное 
искусство».

Второй наш сын - Мурат после оконча-
ния школы пошел по стопам отца. Получил 
первое высшее образование в КБГУ по спе-
циальности «физическая культура и спорт», 
работал преподавателем физкультуры, за-
тем старшим методистом в ДЮСШ г. Наль-
чика. С малых лет равнялся на отца. Вспо-
минается случай, как двухлетний Мурат 
подошел к отцу, который смотрел по теле-
визору футбол, и спросил: «Что делаешь?». 
Хазраил ответил: «Болею за свою команду». 
Мурат сел рядом с отцом и сказал: «Я тоже с 
тобой буду кашлять».

После переезда в Москву Мурат про-
должил обучение в Московском юриди-
ческо-экономическом институте. Работал 
в Федеральной службе Ростехнадзора ин-
спектором. Сейчас с супругой занимается 
предпринимательством. У Мурата двое 
детей, двойняшки – Надир и Белла. Его су-
пруга Мария окончила МГИМО, владеет че-
тырьмя языками.

Дочь Саният с отличием окончила Мо-
сковский медицинский колледж по направ-
лениям «акушерское и медсестринское 
дело». Также с отличием окончила музы-
кальную школу по классам «фортепиано» и 
«аккордеон». После замужества переехала 
с супругом Русланом в Санкт-Петербург, где 
работала в частном гинекологическом цен-
тре старшей медицинской сестрой. Сейчас 
супруги вернулись в родную республику, 
где Саният продолжает работать по из-
бранной специальности.

Стараемся при первой же возможности 
собираться всей семьей, больше времени 
проводить с внуками. Без любви не может 
быть крепкой, счастливой, дружной семьи. 
Любви - все трудности покорны.

С 1996 года во всем мире отмечается Международный день шах-
мат. Эта игра, пришедшая к нам по Шелковому пути из Индии и 
Персии, сочетает спорт, научное мышление и искусство, развивает 
интеллект, память и логическое мышление.

ПРАЗДНИК УМА И СТРАТЕГИИ 

Накануне праздника, который 
отмечается 20 июля, решили по-
беседовать с кандидатом в масте-
ра спорта по шахматам, педагогом 
дополнительного образования в 
ГБОУ «Детская академия творче-
ства «Солнечный город» Мини-
стерства просвещения и науки 
КБР Муслимом АХКУБЕКОВЫМ.

- Для меня шахматы –  средство 
для творческо-эстетического са-
мовыражения и удовлетворения 
потребности побеждать. У совре-
менной молодежи огромное ко-
личество занятий для интересно-
го времяпрепровождения. Дети 
могут посещать театральные, 
художественные или спортивные 
секции, изучать иностранные язы-
ки или играть в компьютерные 
игры. Но радует, что в последнее 
время все большую популярность 

приобретают шахматы – игра, со-
четающая развлечение и пользу. 
Сегодня шахматы являются ча-
стью учебных программ почти в 
30 странах. Этот вид игры дисци-
плинирует мыслительный про-
цесс, развивает память, а также 
удовлетворяет соревнователь-
ные потребности. В основе игры 
прежде всего торжество логики. 
Судите сами: во время урока тре-
нер рассказывает ученикам пра-
вила игры, а затем они усваивают 
их. Во время игры каждому при-
ходится принимать собственное 
решение, руководствуясь прави-
лами - именно какой ход нужно 
сделать в создавшейся позиции.

Многочисленные исследова-
ния доказали, что шахматы могут 
сделать детей умнее. Лучше всего 
начинать их обучать с пяти-ше-

сти лет. Именно этот возраст счи-
тается оптимальным для начала 
знакомства с шахматами, так как 
дети начинают понимать правила 
и имеют достаточно внимания для 
изучения нового материала. Даже 
если не достигнут профессио-
нальных высот, шахматы помогут 
им развить память, усидчивость, 
внимательность. Как следствие 
человек становится расчетливым, 
аккуратным, может планировать 
свое будущее.

Сам участвовал в соревнова-
ниях республиканского уровня, 
где попадал в тройку призеров, и 
СКФО. Очень горжусь своими уче-
никами, которые с интересом 

посещают занятия и 
добиваются успеха в 
этом виде спорта.

В этом году моя уче-
ница Малика КАБАР-
ДИКОВА стала чем-
пионкой республики 
среди девушек, жен-
щин и СКФО. Также че-
тырежды становилась 
чемпионкой респу-
блики среди девушек. 

Саладин АЛАКАЕВ занял третье 
место в СКФО по игре в блиц. На-
дар ЗАШЕЗОВ - дважды чемпион 
СКФО. Тенгиз ПАЗОВ и Хаджиму-
рат БИСЧОКОВ занимали третьи 
места по республике в своих воз-
растных группах, Ислам ЧОЧАЕВ – 
третье место в республиканском 
турнире. Все выполнили норму 
кандидата в мастера спорта. Лей-
ла НАУРУЗОВА занимала второе 
место среди женщин. В «Солнеч-
ном городе» много учеников с 
разрядами по шахматам, которые 
подают хорошие надежды и име-
ют большой потенциал.

Детский тренер по шахматам 

в МКУ ДО «Спортивная школа 
«Ладья» г.о. Нальчик, судья по 
шахматам Фатима ШАХМУРЗОВА 
сказала: «Сама играю в шахматы 
с восьми лет и поскольку «нахо-
жусь» в этой игре большую часть 
жизни, могу сказать, что шахматы 
для меня – часть жизни, интерес-
ная, полезная, социальная. Шах-
маты – это общение людей разных 
поколений, передача опыта от 
старших к младшим. Игра позво-
ляет детям в любых условиях раз-
вивать свои способности, память, 
внимание и усидчивость. Считаю, 
что играть в шахматы полезно 
всем.

Лилана МИРЗОЕВА, Рита КНЯЗЕ-
ВА, Дамир ВОРОКОВ, Инал и Амир 
ТЕМРОКОВЫ, Артур ЖАМБЕЕВ ста-
новились чемпионами Нальчика, 
победителями и призерами пер-
венств республики, выигрывали 
различные соревнования разного 
уровня на территории КБР».

Поздравляем всех причастных 
к Международному дню шахмат. 
Пусть у вас всегда и в любом деле 
будет много запасных ходов!
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КОМПЕТЕНЦИИ… 
ЧТО ПОМОЖЕТ ВЫЖИТЬ?

КБР – в проекте «Большой Кавказ»

В минувшую пятницу министр просвещения и науки КБР Анзор ЕЗАОВ встре-
тился с выпускниками, получившими сто баллов на едином госэкзамене. На 
встречу с руководителем ведомства смогли прийти 11 из 13 ребят, а также ру-
ководители учебных заведений, в которых они учились. 

В этом году ЕГЭ на высший балл сдали выпускники наль-
чикских школ, а также из Терского и Чегемского районов. 
Химию на сто баллов сдали Лаура ТУКОВА, 
Саида МИСИРОВА, Саримат КУШХОВА, Анде-
миркан КАГАЗЕЖЕВ и Амина ДУКОВА. Русский 
язык - Илья ЯКУШЕНКО, Дарья МАРЕМУКОВА 
и Даниза БАТЫРОВА. Профильную математи-
ку на сто баллов в этом году сдал только один 
выпускник – Ренат ХАДЖИЕВ, а информатику и ИКТ – Му-
хаммад САБАЛИРОВ и Идар СОКУРОВ. Есть один стобалль-
ный результат по истории у Залины ХАГАБАНОВОЙ. Артур 
СОХРОКОВ впервые в республике показал лучший резуль-
тат ЕГЭ по английскому языку. 

- Вы вошли в ограниченную когорту людей, которые име-
ют такой замечательный результат, - отметил Анзор Клиш-
биевич в своем приветственном обращении. - Уверен, спу-
стя какое-то время мы будем с гордостью вспоминать, что 
вы, выпускники нашей системы образования, определяю-

Лет тридцать назад мы даже не предполагали, что многие профессии начнут уми-
рать. На наших глазах стало гораздо меньше продавцов, значительное количество 
уборки, чистки и стирки выполняется автоматически. Окончательно в ненужности 
многих специалистов убедила нас пандемия. 

КБР вошла в проект разработки туристических схем макротерритории «Большой 
Кавказ», теперь у республики появится туристический мастер-план, сообщается в те-
леграм-канале полпреда Президента РФ в СКФО. Участниками проекта стали все реги-
оны Северо-Кавказского федерального округа.

«По инициативе Минэкономразвития России с этого года Северный Кавказ начинает пла-
нирование своей туристической схемы. Схема – это проект комплексного долгосрочного 
развития территорий. Мы создадим стратегический документ, который будет учитывать ме-
ста размещения, возможные точки притяжения, «точки роста», и на основании этого доку-
мента будет развиваться инфраструктура - как поддерживающая, так и курортно-туристиче-
ская», - приводится комментарий министра курортов и туризма КБР Мурата ШОГЕНЦУКОВА. 

По итогам работы уже в этом году будут сформированы предложения по развитию туриз-
ма на территориях СКФО, в том числе по модернизации и строительству средств размеще-
ния, туристической и инженерной инфраструктуры, улучшению транспортной логистики 
и связности территорий. Благодаря туристической схеме будут определяться локации для 
приоритетного развития, в том числе для размещения новых курортов и привлечения ин-
весторов.

В республике впервые реализуются проекты, направленные на создание условий для кру-
глогодичного функционирования плавательных бассейнов и пляжного отдыха, отдыха лиц с 
ограниченными возможностями здоровья, семейного отдыха. Выдаются гранты на развитие 
национальных туристических маршрутов. Впервые в рамках грантовой поддержки разрабо-
тан аудиогид с описанием 23 основных туристических достопримечательностей КБР.

Также в Кабардино-Балкарии начал развиваться социальный туризм - в первую очередь 
это отдых и путешествия для детей, оказавшихся в сложной жизненной ситуации. 

Также в республике создаются модульные отели. В 2022 году Минкурортов КБР поддер-
жало 19 таких проектов на 222 койко-место, семь из них уже завершены. В этом году Мин-
экономразвития РФ поддержало пять инвестпроектов по строительству модульных отелей. 

Крупнейшие туристические фирмы России проявляют интерес к Кавказу. Сейчас в стадии 
разработки два маршрута - «Большая Кавказская тропа» и «Горная Кабардино-Балкария», 
инициированный Главой Кабардино-Балкарии Казбеком КОКОВЫМ. «Горная Кабардино-Бал-
кария» проходит через все ущелья республики, но позволяет, не выходя на федеральную 
трассу, пройти их по так называемым второстепенным дорогам. 

Власти Кабардино-Балкарии к 2025 году намерены увеличить турпоток в республику до 
двух миллионов человек. Туристическая отрасль становится все более заметной в экономи-
ке и имеет большой потенциал роста. В прошлом году объем оказанных услуг по отрасли 
составил одиннадцать миллионов рублей, однако здесь есть еще огромные возможности 
развития.

Центр управления регионом КБР (ЦУР) 
играет важную роль в ускорении реше-
ния назревших проблем. Только с 8 по 14 
июля ЦУР Кабардино-Балкарии обрабо-
тал 440 обращений, поступивших в систе-
му «Инцидент менеджмент».

щие будущее нашей страны. За каждого из вас мы болели 
и переживали.

Выпускники рассказали министру о своих ближайших 
планах и куда собираются поступать. Саримат Кушхова, 
Артур Сохроков и Залина Хагабанова планируют остаться 
в республике и поступить в вузы Кабардино-Балкарии. 

В ходе беседы ребята задали интересующие их вопросы 
руководителю ведомства. У них возникли вопросы по про-
цедуре апелляции, нарушениях участниками ЕГЭ хода прове-
дения экзамена, а также о проведении перекрестной провер-

ки экзаменационных работ. К примеру, Залина Хагабанова 
через процедуру апелляции получила дополнительный балл. 

«Я настолько была уверена в своих ответах, что 
решила подать на апелляцию, и комиссия заслу-
женно добавила мне балл», - сказала она. 

Артур Сохроков отметил, что случайно по-
лучить сто баллов невозможно. Это результат 
кропотливой работы над собой и желание 

учиться.
В конце встречи Анзор Езаов обратился к ребятам с 

напутственными словами: «Не желаю вам легкой учебы. 
Желаю серьезного труда и чтобы он принес желаемый ре-
зультат и понимание, ради чего делаются усилия. Чтобы 
не занижали планку и ориентиры у вас были серьезные. 
Чтобы ваш выбор был удачным и правильным, а спустя 
какое-то время уверенно оглянулись назад и ни о чем не 
пожалели».

Алена ТАОВА

Сегодня многие страны вводят ограниче-
ния на исследования искусственного интел-
лекта, потому что развитие этого направле-
ния угрожает безработицей колоссальному 
количеству людей. Многие опасаются, что 
будет реальностью предсказанная в филь-
мах и книгах война машин и людей. Все это 
говорит только об одном: чтобы претендо-
вать на рабочее место, понадобятся компе-
тенции. Нужны знания, потому что конкурен-
ция будет все более высокой. И это знамение 
времени первыми почувствовали дети, они 
уже в школьные годы выбирают профессию 
и начинают целенаправленно набирать ба-
гаж необходимых знаний. 

ПОЙДУ В КОЛЛЕДЖ, НЕ ХОЧУ,  
ЧТОБЫ РОДИТЕЛИ РАБОТАЛИ  

НА РЕПЕТИТОРОВ
Победитель республиканского конкурса 

«Сердце отдаю детям-2023» в номинации 
«Дебют» Мадина ХАДЖИЕВА сказала: «Я по-
сле школы не знала, куда идти, и подала до-
кументы на химический факультет. Успешно 
окончила его, но ни дня не работала. Про-
фессионально раскрыться помогли дети: во 
время декретных отпусков после рождения 
трех мальчиков стала делать кукол, а дальше 
увлеклась всеми видами творчества: работа 
с цветной бумагой, с тканью, бисером и так 
далее. Сейчас дети другие. Просто так они не 
будут учиться».

Учитель в хасаньинской школе имени 
Р. Фриева Мадина ХАПАЕВА подтвердила 

мысль М. Хаджиевой: «Мой старший сын 
Хаджимурат учился в школе на отлично. Де-
вятый класс окончил с красным аттестатом. 
Конечно, я хотела, чтобы он продолжил уче-
бу в школе. Но он выбрал колледж инфор-
мационных технологии КБГУ. Было много 
сомнений и раздумий: что делать, как быть? 
Пообщалась с родителями других ребят. Уз-
нала, что многие мальчики и девочки хотят 
уйти из школы после девятого класса, чтобы 
получить специальность. И я сдалась. Прав-
да, не знаю, что и как будет дальше. В пятнад-
цать лет отпускать мальчика в город немного 
боязно. Но ранняя профессионализация де-
тей – это уже данность». 

Да, родители по старинке хотят, чтобы дети 
сначала окончили школу, а потом вместе 
решить, куда идти дальше. Но дети думают 
иначе: времени на раскачку нет. Надо четко 
выбирать профессию и начинать ей учиться 
как можно раньше. Провизор Фатимат ХАЖ-
КАРОВА поделилась своим опытом: «Девятый 
класс я окончила на одни пятерки. Но насто-
рожило, что все мои подруги уходили из шко-
лы и поступали в колледжи. Это такой более 
рациональный и практичный взгляд моего 
поколения на тему выбора профессии. Рань-
ше учились пять лет в университете просто 
для того, чтобы был диплом. Сейчас молодые 
люди думают прежде всего о будущей работе. 
Я долго думала и решила тоже уйти из школы 
после девятого класса. Поступила в медкол-
ледж КБГУ на отделение провизора. И не жа-
лею об этом. Считаю, что последние два года 

в школе - потерянное время. Медколледж 
окончила с красным дипломом. Все хорошо, 
работаю. Люблю свою профессию, она помо-
гает людям. В аптеку, где работаю, приходит 
много людей. Кому-то нужны те или иные ле-
карственные препараты, сначала консульти-
руются, я помогаю сориентироваться в ценах. 
Другие не знают, для чего нужно то или иное 
прописанное врачом лекарство. Я помогаю, 
объясняю. Вот так и работаю. При желании 
могу поступить в фармакологический уни-
верситет, думаю об этом». 

Руслан ХОЧУЕВ продолжил тему: «Я окон-
чил девятый класс, и мы с другом Анзором 
решили поступить в гуманитарно-техниче-
ский колледж в Нальчике. Узнали, каких спе-
циалистов там готовят, родители одобрили. 
Я ходил к репетиторам по нескольким пред-
метам. ОГЭ сдал на «4», и аттестат у меня не-
плохой. Но мне больше не хочется, чтобы 
родители работали на репетиторов. Отучусь, 
начну зарабатывать, если захочу, пойду 
учиться дальше в вуз. А пока в колледж». 

ШВЕЯ, КОСМЕТОЛОГ, МАСТЕР  
ПО РЕМОНТУ МАШИН: НИКАКИХ 

ПОНТОВ, ЗАТО РЕАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ
Сейчас традиционные кавказские «понты» 

вытесняются жизнью как ненужная мишу-

ра. Надо создавать семьи, жить на реальный 
бюджет, строить дом для будущей семьи, и 
молодежь зачастую выбирает рабочие про-
фессии. Марина ГЯЗОВА, бабушка из Вольного 
Аула, рассказала: «Внучка выбрала профессию 
швеи. Я одобрила. А что еще нужно девочке? 
Она умеет готовить, будет учиться шить. Это 
все женские профессии. Она, как и многие, 
ушла из школы после девятого класса».

По-прежнему сверхпопулярной остается 
работа косметолога. Люба ШАЛОВА, работ-
ник Зольского районного дома культуры, по-
делилась своей историей: «Дочка окончила 
одиннадцать классов, неплохие результаты. 
Дома на семейном совете мы решили, что 
она пойдет по моим стопам и выберет ра-
боту, связанную с культурой. Но она катего-
рически отказалась поступать в вуз. Твердо 
решила идти в колледж, хочет стать косме-
тологом. Конечно, я и ее отец хотели, чтобы 
дочь получила высшее образование. Но, 
увы… Это ее выбор. Хотя откуда нам сейчас 
знать, может, у нее в дальнейшем будет три 
высших образования. Просто сейчас она хо-
чет освоить профессию косметолога». 

Юля САВАТЕЕВА, мать двоих детей из города 
Майского также столкнулась с решительным и 
неожиданным выбором сына: «Моя дочь окон-
чила одиннадцать классов с двумя четверка-
ми, а сын девять классов на одни пятерки. И ка-
ково же было мое удивление, когда он заявил, 
что решил уйти из школы и стать мастером по 
ремонту машин. Я не одобряю. А он считает, 
что это самая мужская профессия».

НЕЛИНЕЙНОЕ МЫШЛЕНИЕ
Есть такое понятие – «нелинейное мышле-

ние». Это когда человек мыслит творчески, 
не так, как ожидают окружающие. Надо при-
знать: новое поколение чувствует веяния 
времени лучше, чем мы. Не стесняется гово-
рить свое мнение, не стесняется быть собой. 
И это прекрасная новость!

Фото Тамары АРДАВОВОЙ

По всем обращениям граждан 
принимаются меры

Материалы  Марзият БАЙСИЕВОЙ и Елены АППАЕВОЙ

Т У Р И З М И ТО Г И

маршрутах и строительстве модульных  
отелей. 

Мурат Шогенцуков также ответил на во-
просы о получении господдержки и грантов, 
аттестации гидов и экскурсоводов, расска-
зал о взаимодействии с Кавказ.РФ.

Надо отметить, что социальные сети стали в 
какой-то степени помощниками ЦУР, потому что 
жители республики именно там пишут о своих 
проблемах, выкладывают видео и фотоматери-
алы. Центр управления регионом также про-
водит различные конкурсы. Сейчас объявлен 
конкурс Администрации Главы КБР и Центром 
управления регионом КБР на «Лучший госпа-
блик школ», чтобы определить самое эффектив-
ное сообщество в социальной сети ВКонтакте. 

Для участия необходимо до 28 июля на-
править на почту gospabliki07@yandex.ru 
заявку с полным названием организации, 
ссылкой на страницу в социальной сети 
ВКонтакте. Победитель будет определен 31 
июля. Он получит диплом и ценный приз, ко-
торый поможет в развитии сообщества.

Жители республики, видя эффективность 
работы ЦУР КБР, задаются вопросом: нет ли 
там приема граждан. ЦУР мониторит обра-
щения жителей в социальных сетях и не ра-
ботает в режиме офиса. Чтобы система «Ин-
цидент менеджмент» зафиксировала ваше 
обращение, оно должно быть опубликовано 
в открытых источниках в социальных сетях 
Telegram, «Одноклассники» и ВКонтакте с 
указанием проблемной территории.

Чаще всего жители Кабардино-Балкарии 
поднимали вопросы, касающиеся сферы 
ЖКХ, дорог, благоустройства, социального 
обслуживания, защиты и здравоохранения. 
Больше всего обращений зафиксировано в 
городских округах Нальчик и Прохладный, а 
также в Чегемском муниципальном районе. 
В среднем жители получали обратную связь 
в течение тридцати шести минут.

По итогам работы Центра управления 
регионом совместно с ответственными ве-
домствами устранено подтопление улицы и 
восстановлено водоснабжение в городском 
поселении Тырныауз по улице Автогараж-
ная и по проспекту Эльбрусский, 61. Также 
восстановлено водоснабжение в городском 
поселении Кашхатау и сельском поселении 
Аргудан. А в пойме реки Чегем на террито-
рии Чегемского района устранена несанкци-
онированная свалка.

В рамках рубрики «Актуальные вопросы» 
ЦУР КБР провел прямой эфир с министром 
курортов и туризма КБР Муратом ШОГЕНЦУ-
КОВЫМ, он рассказал о проектах, в которых 
принимает участие министерство, социаль-
ном туризме, национальных туристических 
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ПРИНЕСЕННЫХ 
ДАРОВ 

20 июля исполняется 85 лет Феликсу ХАРАЕВУ - 
хозяйственнику, политическому деятелю, ученому, 
философу, педагогу, меценату… К этой дате в 
Нальчикском издательстве М. и В. Котляровых 
вышла книга «Сумма принесенных даров».

Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ, ее авто-
ры-составители, видят свой труд скром-
ной попыткой осветить, оценить грани 
многостороннего таланта юбиляра. Рас-
крыть через восприятие тех, кто рядом с 
ним проработал долгие десятилетия, кто 
видел его в самых разных ситуациях, кто 
смог понять: судьба даровала им редкую 
возможность узнать ближе личность, для 
которой дело всегда превыше меркан-
тильных интересов, а человек, его испол-
няющий, не ниже, а вровень с ним.

Предлагаем вашему вниманию вступи-
тельную статью М. и В. Котляровых к книге 
«Сумма принесенных даров», которая вы-
шла в твердом переплете увеличенного 
формата с множеством иллюстраций ти-
ражом 500 экземпляров.

«На наш взгляд, в современной истории 
Кабардино-Балкарии немного найдется 
имен, которые не только бы отразились 
во времени, но и отразили само это время: 
деяниями оставили на его скрижалях зна-
ковый след, творениями след этот надолго 
обозначившими.

Да, большое познается, если смотреть 
на него издалека, на расстоянии, когда 
можно оценить и сотворенное, и прозву-
чавшее. Нам не дано заглянуть в будущее, 
но можно с немалой долей уверенности 
предположить, каким оно будет, если 
знать настоящее, знать глубоко, изнутри и 
со стороны, оценивать не через свое лич-
ное восприятие, а через людей – знавших, 
видевших, понимавших имярека.

В данном случае мы имеем в виду Фе-
ликса Ахмедовича Хараева – хозяйствен-
ника, политического деятеля, ученого, фи-
лософа, педагога, мецената… Известна ли 
читателю еще хоть одна личность в исто-
рии республики последних 50 лет, упоми-
ная которую, данный список можно и рас-
ширить, и продолжить? Более того, чтобы 
в каждой из них человек этот состоялся. 
Состоялся без скидок на отдаленность от 
центра, состоялся по гамбургскому, а не 
провинциальному счету?

Эта книга, выходящая к 85-летнему 
юбилею Ф. А. Хараева, видится скромной 
попыткой осветить, оценить грани его 
многостороннего таланта. Раскрыть через 
восприятие тех, кто рядом с ним прора-
ботал долгие десятилетия, кто видел его в 
самых разных ситуациях, кто смог понять: 
судьба даровала им редкую возможность 
узнать ближе настоящего государствен-
ника и политического деятеля, руководи-
теля, для которого дело всегда превыше 
меркантильных интересов, а человек, его 
исполняющий, не ниже, а вровень с ним.

Авторы-составители этой книги знако-
мы с Феликсом Ахмедовичем многие де-
сятилетия. Вначале – как рядовые жители 
республики, узнававшие из газет в 70-80-х 
годах прошлого века о его нововведениях 
в системе «Каббалкавтотранс», ставшем 
одним из ведущих предприятий в РСФСР. 
Ведь «хараевская империя» (именно так 
писала центральная и республиканская 
пресса) включала в себя почти 40 транс-
портных предприятий, в которых было 
занято более десяти тысяч (!) человек. 
Проектно-технологическое бюро занима-

лось разработками в области совершен-
ствования транспортной логистики и тех-
нического обслуживания, а объединение 
конструкторского бюро и опытного заво-
да – в области автоматизации управления 
транспортного движения. Именно специ-
алистами СКБ была создана и внедрена 
впервые в СССР система «Нэжан» (система 
автоматизации транспортной логистики), 
получившая впоследствии распростране-
ние на всех предприятиях страны.

Чуть позже как журналисты-газетчики, 
писавшие и восторгавшиеся тем, как в 
«Каббалкавтотрансе» решались вопро-
сы развития социальной структуры: были 
построены десятки жилых домов, центры 
здоровья на всех структурных подразде-
лениях, ведомственная поликлиника со 
стационаром и пансионат на термальных 
источниках, сеть детских учреждений. 

Более того, была разработана и внедре-
на система непрерывного образования, 
включавшая, с одной стороны, методы ак-
тивного обучения («Школа управления», 
дискуссионный клуб «Катарсис» и др.), а с 
другой – учебно-воспитательное объеди-
нение «Авторский университет» с много-
численными подразделениями: сад-школа 
«Насып», гимназия «Радуга», детская шко-
ла искусств №1, школа культурного насле-
дия, спортивная школа, республиканская 
юношеская школа, политехнический ли-
цей.

Основными направлениями работы 
«Авторского университета», разработан-
ными при непосредственном участии Ф.А. 
Хараева, стали ориентация на развитие 
личности как главная цель учебно-воспи-
тательного процесса; отказ от репродук-
тивного характера образования в пользу 
продуктивного, широко использующего 
творческий потенциал, заложенный и раз-
виваемый в каждом ученике; расширение 
образовательного пространства с включе-
нием в него как широко развитой инфра-
структуры учебных заведений, обеспечи-
вающих непрерывное и многоступенчатое 
образование, так и взаимосвязи с макро-
средой, направленные на развитие граж-
данских качеств личности, ее готовности 
жить и работать в новых социально-эконо-
мических условиях; комплексный подход 
к проектированию новой педагогической 
системы. А созданные коллективы (фоль-
клорный ансамбль «Бжьэмий»; центр по 
созданию национальных музыкальных ин-
струментов, развитию национальных ре-
месел; хореографический ансамбль бра-
тьев Абидовых; фольклорный ансамбль 
«Ашэмэз») не просто дополнили, но и обо-
гатили творческую палитру художествен-
ных коллективов Кабардино-Балкарии.

Еще позже как лица, непосредственно 
знакомые (один как работник Президиу-
ма Верховного Совета республики, дру-
гая как журналист, отвечающий в газете 
за вопросы советского строительства) с 
тем, с какими трудностями, а порой и ак-
тивным противодействием сталкивался 
Ф.А. Хараев, будучи руководителем го-
рисполкома столицы республики. Каких 
только упреков – и прежде всего в само-
управстве, а то и игнорировании указаний 

руководителей республиканских органов  
не звучало в его адрес. А было ли оно? 
Было! Но именно это – «волюнтаристское 
решение» (именно так было сказано на за-
седании Президиума Верховного Совета 
республики, на котором присутствовал 
один из авторов этих строк) стало залогом 
того, что «Шанхай» как символ провинци-
ализма, игнорирования общественных 
норм, рассадник бескультурья, вседоз-
воленности и человеческой деградации 
канул в Лету. Да так, что сегодня, спустя 
немногим более трех десятилетий, мало 
кто помнит, где находился и чем славил-
ся (прежде всего возможностью в любое 
время суток приобрести горячительные 
напитки) этот район трущоб и лиц низко-
го социального статуса, который грози-
лись снести все вступающие в должность 
градоначальника. Но удалось это только  
Ф. А. Хараеву, который, поняв, что уговоры 
в данном случае ни к чему не приведут, по-
догнал бульдозеры, и вопрос был решен. 
Кардинально и навсегда. А люди, как по-
ступили с ними, возникает справедливый 
вопрос. Поступили по закону, ибо перед 
тем как пригнать бульдозеры, мэр дал ука-
зание учесть и просчитать все возможные 
нюансы и детали. И в скором времени жи-
тели так называемого «Шанхая» получили 
новые квартиры. А нальчикский мэр по-
лучил выговор за ювелирно проработан-
ное и исполненное решение. И как тут не 
процитировать известного кабардинского 
композитора Джабраила ХАУПУ, который 
сказал: «Созерцая масштабы корысти, зло-
бы и глупости, с которыми Феликс Хараев 
столкнулся, остается удивляться тому, что 
он сохранил и веру в людей, и энергию, 
чтобы писать книги, ректорствовать, да и 
просто улыбаться».

И здесь самое время вернуться к момен-
там нашего внимания к Ф.А. Хараеву. Мы 
(один как редактор газеты «Республика», 
другая как корреспондент газеты «Вер-
сия») пристально следили за его деятель-
ностью в Верховном Совете Российской 
Федерации в 1990-1993 годах; перипетиях 
борьбы на пост Президента Кабардино-
Балкарии, рассказывали об этапах выбор-
ной кампании, нюансах происходившего, 
рассказывали, может быть, излишне эмо-
ционально, не всегда понимая, что творит-
ся в избирательном закулисье.

В начале двухтысячных убедились, что 
Феликс Ахмедович наделен редчайшей 
способностью откликаться на заботы, ко-
торые напрямую его как бы и не касаются. 
Произошло это после того как один из нас 
побывал в музее имени Бекмурзы Пачева 
в селении Нартан. С интересом ознакоми-
лась с представленными там экспонатами, 
а глаз сам собой зацепился за карманные 
часы на цепочке. Решила, что они были 
приобретены самим поэтом, памятуя 
о белом кашне на его фотографиях. Но  
подпись сообщала, что часы Бекмурзе 
подарил Ахмед ХАРАЕВ, директор Бак-

санской ГЭС, которую построили по пла-
ну ГОЭЛРО в 30-е годы на реке Баксан. А 
перед этим директор музея Елена ПАЧЕВА 
жаловалась на серьезные сбои отопитель-
ной системы, невозможность постоянно 
соблюдать температурный режим для 
полноценной сохранности экспозиции.

Я решила посвятить Феликса Ахмедови-
ча в проблемы музея, полагая, что он при-
шлет сантехников и все как-то разрешится. 
Но вышло еще лучше: Хараев сам приехал 
в музей, оценил ситуацию и просто заме-
нил все трубы и батареи, кроме того, над-
строил над входным крыльцом крышу. И 
нигде не написал об этом и не оповестил 
общественность… В самом деле нас ведь 
учили: сделал добро и забудь об этом…

В памяти живет и рассказ самого Фе-
ликса Ахмедовича о поездке группы аме-
риканских педагогов, которые читали 
лекции в Институте бизнеса, на родину ос-
новоположника балкарской литературы и 
великого гуманиста Кязима МЕЧИЕВА. Их 
восторг и изумление при виде скромного 
жилища в высокогорном нежилом ауле 
Шыки Черекского района выразились в 
словах, что ничего подобного в своих пу-
тешествиях по миру они не видели. А если 
бы в Феликсе Хараеве не было тонкого 
восприятия красоты и признания духов-
ной величины балкарского поэта, жела-
ния и умения поделиться с окружающими 
своим ощущениями и своим пониманием 
прекрасного, уехали бы ученые люди в не-
ведении, что жил в горах человек, слагав-
ший стихи, выразивший через них душу 
целого народа.

Щедрость Хараева, с которой он делит-
ся с окружающими своими знаниями, уме-
ниями и представлением о мире, каким он 
может и должен быть, удивляет только по-
началу. Потом же побеждает понимание, 
что счастливый человек, а с латинского 
имя Феликс именно так и переводится, 
чем больше отдает из своей души, тем 
полнее и разностороннее она, душа, ста-
новится.

Была в нашем общении и страница борь-
бы за созданный Хараевым НОУ ВПО «Ка-
бардино-Балкарский институт бизнеса» 
– единственное в КБР негосударственное 
учреждение высшего профессионального 
образования, законная деятельность ко-
торого была приостановлена в 2014 году 
по решению Рособрнадзора. В этом обще-
ственность республики увидела иную 
цель проверки, а не высказанную: слабая 
материально-техническая база, что не со-
ответствовало истинному положению дел.

В последующие годы наше знакомство 
перешло на личностный уровень: в ор-
ганизованном нами издательстве редак-
тировались и выходили книги Феликса 
Ахмедовича, число которых на сегодня 
превысило двадцать, а первая увидела 
свет еще в середине 90-х годов прошлого 
века в издательском центра «Эль-Фа». Ее 
название - «Дух, душа и будущность» по 
большому счету определило направление 
творческого поиска Хараева. О предна-
значении человека, его духовном мире, 
стремлении к познанию работы «Мысли 
в пути. Определения и афоризмы» (2005); 
«Философия чувств» (2008); «Таинства 
чувства меры»» (2008); «Мыслительные 
инструменты решений» (2010); «Альманах 
размышлений», «Откровения и искания 
истины» (2013); «Мысли. Помыслы. Уро-
ки» (2017); «Духовный потенциал чувства 
веры» (2020).

В них мудрость человечества, высказан-
ная выдающимися представителями фило-
софской мысли, в океане которых живет и 
в прямом смысле купается Феликс Хараев. 
Многие сотни цитат осмысленных, допол-
ненных, где философ из Кабардино-Балка-
рии на равных с теми, чьи имена вписаны 
в пантеон человеческой мудрости.

(Продолжение 
на 6-й с.)
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З Д О Р О В Ь ЕНАШ МОЗГ РАБОТАЕТ 
БЕЗ ПЕРЕРЫВОВ И ВЫХОДНЫХ

Минздрав РФ с 17 по 23 июля объявил неделей сохранения здоровья головного мозга. Она при-
урочена к Всемирному дню мозга, который отмечается 22 июля. 

Здоровье головного мозга – 
огромная тема, охватывающая 
много областей, включая пони-
мание работы головного мозга, 

оптимизацию работы мозга, 
профилактику заболеваний, 
психическое здоровье и лечение 
расстройств головного мозга. 

Она касается людей всех воз-
растов и национальностей. Го-
ловной мозг – основной орган, 
который управляет централь-
ной нервной системой. Если 
мозг травмирован, нарушает-
ся жизнедеятельность многих 
органов человека. Повреждения 
в нервной системе содейству-
ют возникновению более 500 
заболеваний. А ведь нужно еще 
установить точную причину 

болезни, поставить диагноз и 
назначить правильное лечение. 
Наш мозг работает без пере-
рывов и отдыха, 24/7. Поэтому 
исследование работы головно-
го мозга – важнейшая часть со-
временной науки.

Самое тяжелое последствие 
старости – возрастные изме-
нения головного мозга. Вместе с 
ними нарушаются психические и 
когнитивные функции человека. 

На данный момент существуют 
методы поддержания головно-
го мозга в рабочем состоянии, 
но до идеального результата 
ученым еще далеко. Ясный ум, 
хорошую память и физическую 
активность можно сохранить и 
в пожилом возрасте. Но только в 
том случае, если ваш мозг будет 
усиленно работать, а эмоцио-
нальное состояние будет спо-
койным и стабильным.

Консультант рубрики – врач-невролог 
нальчикской поликлиники № 3 Рузана ХАТУХОВА

- Одной из главных проблем в невроло-
гии и нейрохирургии сегодня считается 
нарушение кровоснабжения головного 
мозга - как острого, так и хронического 
происхождения, приводящее к времен-
ным или стойким негативным последстви-
ям.

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, инсульт - это быстро 
развивающееся фокальное или глобаль-
ное нарушение функций мозга, длящееся 
более 24 часов или приводящее к смер-
ти, при исключении иного генеза заболе-
вания, которое занимает второе место в 
мире среди причин смертности. Инсульт 
представляет собой самое тяжелое ос-
ложнение заболеваний сердечно-сосуди-
стой системы. Согласно международным 
эпидемиологическим исследованиям 
в большинстве стран инсульт занимает 
второе-третье места в структуре общей 
смертности населения, в России - второе 
место, уступая лишь кардиоваскулярной 
патологии. Отмеченный в последние годы 
рост распространенности сосудистых за-
болеваний обусловил увеличение частоты 
острых нарушений мозгового кровообра-
щения. Ожидается, что вследствие демо-
графического старения населения, недо-
статочного контроля основных факторов 
риска количество пациентов с инсультом 
будет увеличиваться. 

Инсульт является одной из наиболее ча-
стых причин инвалидности и смертности 
среди населения. По данным ВОЗ, ежегод-
но регистрируется в разных странах мира 
100-300 случаев инсульта на каждые сто 
тысяч населения. В России этот показатель 
составляет 250-300 случаев в год на сто ты-
сяч человек среди городского населения 
и 170 среди сельского. Ежегодно в России 

отмечается более 400 тысяч инсультов в 
год. Смертность при инсульте довольно 
высока: из ста больных в остром периоде 
инсульта умирают 35-40 человек, а к концу 
года общее число умерших достигает 52. 
Первичные инсульты составляют в сред-
нем 75 процентов, повторные – около 25 
процентов всех случаев инсульта. После 
45 лет каждое десятилетие число инсуль-
тов в соответствующей возрастной группе 
удваивается.

По характеру развития нарушения моз-
гового кровообращения различают два 
вида инсультов: ишемический (инфаркт 
мозга) и геморрагический. К последнему 
относят внутримозговые и субарахнои-
дальные кровоизлияния. Ишемический 
инсульт по сравнению с геморрагическим 
встречается в среднем в шесть раз чаще. 
Частота ишемического инсульта у женщин 
старше 60 лет значительно больше, чем у 
мужчин той же возрастной группы, тогда 
как в возрастной группе от 40 до 59 лет 
отмечается преобладание ишемического 
инсульта у мужчин. 

Инсульт нередко оставляет после себя 
тяжелые последствия в виде двигатель-
ных, речевых и других нарушений, значи-
тельно инвалидизируя больных. Поэтому 
необходимо уделять пристальное внима-
ние профилактике. Эпидемиологические 
исследования позволили выделить ряд 
факторов риска развития инсульта. На-
личие у одного человека одновременно 
нескольких факторов резко повышает ве-
роятность инсульта. К числу наиболее зна-
чимых факторов риска развития инсульта 
относятся возраст; артериальная гипер-
тония (риск развития инсульта у больных 
с АД выше 160/95 мм рт. ст повышается в 
четыре раза, а с АД выше 200/115 - в де-

сять раз по сравнению с лицами, имеющи-
ми нормальное АД); заболевания сердца 
(мерцательная аритмия, ИБС, гипертро-
фия левого желудочка, сердечная недо-
статочность и др.); сахарный диабет; куре-
ние; атеросклеротический стеноз сонных 
артерий; гиперхолестеринемия и другие 
нарушения липидного обмена (повыше-
ние содержания липопротеидов низкой 
плотности, снижение липопротеидов вы-
сокой плотности, триглицеридемия); тран-
зиторные ишемические атаки; оральные 
контрацептивы, содержащие эстрогены 
более 50 мг; избыточная масса тела; недо-
статочная физическая активность; злоупо-
требление алкоголем; стрессы.

Для геморрагических инсультов наи-
большее значение из уже приведенных 
факторов имеют артериальная гиперто-
ния, пожилой возраст (кроме субарах-
ноидального кровоизлияния), наслед-
ственная предрасположенность, а также 
злоупотребление алкоголем.

Среди факторов риска следует выде-
лить те, на которые можно воздействовать 
с помощью медикаментозных средств, ди-
етических мероприятий, оздоровления 
образа жизни. Это артериальная гиперто-
ния, заболевания сердца, сахарный диа-
бет, курение, нарушения липидного обме-
на, избыточная масса тела, недостаточная 
физическая активность, злоупотребление 
алкоголем, стрессы.

Для дифференциальной диагностики 
ишемического и геморрагического ин-
сультов необходима нейровизуализация 
методами МСКТ и МРТ.

КТ головного мозга позволяет диагно-
стировать геморрагический инсульт в 
острейшем периоде - локализацию и раз-
меры гематомы, смещение структур мозга, 
гидроцефалию и прорыв крови в желудоч-

ки, а также исключить другие заболевания 
(например, инфаркт мозга или опухоль). 

МР-томограммы обладают большей 
информативностью в сравнении с МСКТ 
в диагностике ишемических инсультов в 
ранние сроки. 

Пять кардинальных предвещающих 
симптомов инсульта, по данным Нацио-
нальной ассоциации инсульта (о которых 
должно быть осведомлено население): 
внезапная слабость, особенно в одной по-
ловине тела, внезапные нарушения речи; 
внезапные расстройства зрения; внезап-
ное головокружение, шаткость при ходь-
бе; внезапная сильная головная боль.

При появлении указанных жалоб следует 
без промедления вызвать скорую помощь. 
Пока бригада скорой помощи прибывает, 
необходимо положить пострадавшего на 
спину и поднять голову, чтобы предотвра-
тить задушение. Не следует давать ему пить 
или есть. При наличии одежды необходимо 
ослабить ее, чтобы обеспечить нормальную 
циркуляцию крови. Если пострадавший на-
ходится в бессознательном состоянии и не 
дышит, необходимо произвести реанима-
ционные меры - искусственное дыхание и 
сердечно-легочную реанимацию. Важно 
помнить, что при остром нарушении моз-
гового кровообращения важна каждая ми-
нута. Правильная первая помощь может 
спасти жизнь пострадавшего и уменьшить 
риск осложнений. Необходимо обеспечить 
максимально быструю транспортировку 
больного с инсультом в первые три часа от 
начала развития заболевания («терапевти-
ческое окно»), поскольку в это время в ста-
ционаре возможно применение наиболее 
эффективного метода лечения ишемическо-
го инсульта – тромболитической терапии.

Ольга КАЛАШНИКОВА.
Фото Тамары Ардавовой

(Окончание. Начало на 5-й с.)
Готовя к печати материалы для 

этой книги, мы побывали в доме 
Феликса Ахмедовича в Чегеме. 
И в прямом смысле слова были 
поражены заготовкам к книгам, 
над которыми он работает. Пред-
ставьте себе журнальный столик, 
на котором рядами лежат стопки 
книг по полметра, а то и больше 
высотой. Это заготовки, которые 
должны стать (и станут!) будущи-
ми книгами.

Таких столиков, хранителей 
знаний и информации, мы ви-
дели два. А значит, творческий 
портфель Феликса Ахмедовича 
пополнится еще как минимум 
двумя философскими трудами.

И еще, о чем бы хотелось обяза-
тельно сказать. Мало кто знает, что 

книги, выпускаемые некоммерче-
ским фондом поддержки родного 
языка, культуры и традиций «Чер-
кесский мир», который организо-
вал и возглавляет Феликс Хараев, 
выходят на его личные средства. 
Причем таких работ не одна и не 
две, а множество. Только в 2022 
году благодаря бескорыстной по-
мощи Феликса Ахмедовича увиде-
ли свет «Словообразовательный 
словарь кабардино-черкесского 
языка» Р. А. ХАЦУКОВОЙ, «Адыг-
ская языковая картина мира»  
З. Х. БИЖЕВОЙ, пьесы на кабардин-
ском языке З. С. КАНУКОВОЙ и це-
лый ряд других.

Издательство в меру своих 
возможностей выпускает работы 
фонда по минимальным расцен-
кам, тем не менее это деньги не 

СУММА ПРИНЕСЕННЫХ ДАРОВ – Но почему именно вы, поче-
му именно Олег? – не успокаи-
вался я.

– Мы в долгу перед ним. Наша 
культура в долгу перед ним.

Это были слова настоящего го-
сударственника, человека, чув-
ствующего ответственность за 
других – за республику, за страну, 
в которой мы живем. Поэтому 
закончить это небольшое пре-
дисловие о большом человеке 
хочется словами французского 
писателя-гуманиста Антуана ЭК-
ЗЮПЕРИ из его повести «Воен-
ный летчик»: «Чтобы утверждать, 
что ты неотделим от таких сущ-
ностей (своя родина, свое ремес-
ло, своя духовная культура, своя 
религия – авт.), надо сначала соз-
дать их в самом себе. Тому, у кого 
нет чувства родины, нельзя вну-
шить его никаким языком. Соз-
дать в себе Сущность, которую ты 

называешь своей, можно только 
при помощи действий. Сущность 
принадлежит не к области языка, 
а к области действия.

…Самое важное действие по-
лучило название. И это название 
– жертва. Жертва не означает 
ни безвозвратного отчуждения 
чего-то своего, ни искупления. 
Прежде всего это действие. Это 
отдача себя Сущности, от которой 
ты считаешь себя неотделимым. 
Только тот поймет, что такое име-
ние, кто пожертвует ему частью 
себя, кто будет бороться ради 
его спасения и трудиться, чтобы 
сделать его лучше. Тогда он обре-
тает любовь к имению. Имение – 
это не сумма доходов, думать так 
было бы ошибкой. Оно – сумма 
принесенных даров».

Сумма принесенных Феликсом 
Ахмедовичем Хараевым даров 
нашему обществу неоценима». 

малые в контексте общего коли-
чества изданий, тем более таких 
монументальных, как «Слово- 
образовательный словарь». 

Готовя к печати мемориальный 
сборник об актере и журналисте 
Олеге ГУСЕЙНОВЕ, издательство 
объявило сбор средств на это из-
дание. Но когда пришло время 
сдавать работу в печать, выясни-
лось, что на выпуск многотираж-
ной книги с цветной вкладкой со-
бранных средств недостаточно. 
Встал вопрос поиска спонсора, 
но вот найдем ли мы его в такое 
непростое время, когда людям не 
до культуры?

– Не надо никого искать, – уз-
нав о наших проблемах сказал 
Феликс Ахмедович. – Спонсор 
перед вами.



В ОКЕАНЕ НАУКИ
И ДИПЛОМАТИИ
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МЕЧТАЕШЬ  ТВОРИ! 
Гость нашего номера - главный специалист сектора муниципальной службы 

и кадров местной администрации Майского муниципального 
района Ольга КОСНЫРЕВА.

В ВЫБОРЕ ПРОФЕССИИ
УВЕРЕНА

- Когда задумывалась о будущей про-
фессии, знала, что хочу помогать людям, 
защищать их права. Поэтому, окончив 
МКОУ «СОШ № 9» ст. Александровской 
Майского района, решила поступать в 
Ростовский государственный экономиче-
ский университет (РИНХ) по направлению 
«юриспруденция». Этот университет име-
ет высокий рейтинг обучения, сочетает 
традиции классического образования с 
новыми методами и технологиями.

Когда мы приехали подавать докумен-
ты в приемную комиссию, папа задал мне 
волнующий его вопрос: «Ты уверена в сво-
ем выборе?». Не задумываясь ни на мину-
ту, я ответила: «Да, уверена!».

Так начался мой путь по изучению права. 
В период студенческой жизни принимала 
активное участие в охране общественного 
порядка города Ростова-на-Дону, состоя в 

Расскажем о первой и пока единственной представительнице 
прекрасного пола не только нашей республики, но и всего Север-
ного Кавказа Эвелине ЕМУЗОВОЙ, которая успешно сочетает ди-
пломатическую деятельность с научно-исследовательской. 

В 2020 году в Пятигорском го-
сударственном университете она 
успешно защитила докторскую 
диссертацию по теме «Монетар-
ные отношения как политический 
инструмент формирования ми-
рового порядка» (специальность 
- «политические проблемы меж-
дународных отношений глобаль-
ного и регионального развития»). 

Родилась в 1980 году в Нальчи-
ке. С золотой медалью окончила 
нальчикскую среднюю школу  
№ 4, в 2002 году с красным ди-
пломом отделение английского 
языка КБГУ, получив специаль-
ность филолога. Через два года 
успешно защитила диссертацию 
на соискание ученой степени 
кандидата филологических наук.

В 2005 году окончила тот же 
вуз по специальности «юриспру-
денция». В следующие четыре 
года она - старший преподава-
тель кафедры английского языка 
КБГУ, доцент кафедры иностран-
ных языков КБГСХА. В 2009 году 
на конкурсной основе принята 
в МИД России и назначена на 
должность третьего секретаря 
в Представительстве МИД РФ в  
Минеральных Водах с размеще-
нием в  Нальчике. Вскоре после 
прихода в МИД начала работать 
над диссертацией по указанной 
теме с намерением заняться 
внешнеполитической деятельно-
стью не только в практическом, 
но и в научно-теоретическом 

плане. В 2010 году ей присвоен 
дипломатический ранг «атта-
ше». Уже через год состоялась 
ее командировка в Посольство 
Российской Федерации в Азер-
байджане. С 2014 по 2015 год - 
третий секретарь Посольства РФ 
в Казахстане. В 2014-м ей присво-
ен очередной дипломатический 
ранг третьего секретаря. С 2015 
года в течение трех лет - доктор-
ант Пятигорского государствен-
ного университета. 

В декабре 2021 года Э.  Емузова 
была направлена на работу в По-
сольство России на Украине, там 
же ей был присвоен дипломати-
ческий ранг второго секретаря. 
После начала специальной воен-
ной операции на Украине была 
отозвана в Центральный аппарат 
МИД России, где работает в на-
стоящее время.

С января по май 2023 года нахо-
дилась в служебной командиров-
ке в Постпредстве Российской 
Федерации при Европейском 
Союзе в столице Бельгии - Брюс-
селе. 

Народная мудрость гласит: 
яблоко от яблони недалеко пада-
ет. Это выражение вполне соот-
ветствует семейным традициям 
Емузовых. Эвелина пошла по сто-
пам своего именитого дедушки - 
Анатолия Гузеровича ЕМУЗОВА, 
заслуженного деятеля наук КБР, 
заслуженного работника культу-
ры КБР, доктора филологических 

наук, профессора, академика 
Международной академии ин-
форматизации, первого и пока 
единственного представителя 
нашей республики, имеющего 
высокий дипломатический ранг 
советника первого класса, кото-
рый сохраняется за ним пожиз-
ненно. Он работал директором 
Советского культурного центра в 
Индии, был министром иностран-
ных дел КБР, постоянным пред-
ставителем КБР при Президенте 
России, советником Посольства 
России в Египте и Белоруссии. 
За успешную дипломатическую 
деятельность награжден Почет-
ной грамотой МИД России и юби-
лейным нагрудным знаком «200 
лет МИД России». У него много 
и других государственных и ве-
домственных наград. Но главной 
своей наградой считает орден 
«За заслуги перед КБР».

В настоящее время Анатолий 
Гузерович является директо-

ром Государственной нацио-
нальной библиотеки КБР им.  
Т. К. Мальбахова. Умело исполь-
зуя многолетний опыт научно-пе-
дагогической, государственной и 
дипломатической деятельности, 
смог разносторонне активизиро-
вать работу главной библиотеки 
республики. Сейчас она по праву 
имеет статус одного из лучших 
культурно-просветительских, об-
разовательно-воспитательных и 
научно-познавательных центров 
не только Кабардино-Балкарии, 
но и России.

Эвелина рассказала о том, ка-
кую роль сыграл дедушка в ее 
становлении как личности: «Я с 
детства знала, что пойду по сто-
пам своего дедушки. Его авто-
ритет для меня непререкаем, он 
мой цензор, наставник и друг. 
Дедушка с детства занимался со 
мной английским языком, учил 
основам дипломатического про-
токола, рассказывал о своей на-

учной деятельности, взращивал 
во мне стремление и желание к 
самосовершенствованию, к до-
стижению поставленных целей. В 
итоге свое будущее я связывала с 
дипломатией и наукой».

Она так же тепло и с любовью 
отзывается о своей матери, муже 
и троих сыновьях: «Мама посвяти-
ла свою жизнь мне и моим детям. 
Ее самоотверженная любовь и 
забота дают мне возможность за-
ниматься наукой и дипломатиче-
ской работой с полной отдачей, я 
сердцем спокойна за своих маль-
чиков. Мама и мой супруг сумели 
создать все условия для моего 
профессионального и личностно-
го развития. Муж очень гордится 
моими успехами, мне иногда ка-
жется, даже больше, чем своими. 
Он военный в звании подполков-
ника, мастер спорта по рукопаш-
ному бою, так что у нашей семьи 
надежный защитник. Старший 
сын успешно учится на третьем 
курсе в вузе, средний с отличием 
окончил первый класс, младший 
завершил учебу в подготовитель-
ной группе детского сада, в этом 
году пойдет в первый класс».

Без сомнения, у дипломата и 
ученого Эвелины Емузовой есть 
с кого брать пример, кому под-
ражать, кто может поддержать 
и помочь, а самое главное - есть 
стремление и желание к самосо-
вершенствованию, к достижению 
поставленных целей.

Искренне желаем Эвелине 
Анатольевне дальнейших успе-
хов в дипломатической службе и 
научно-исследовательской дея-
тельности.

Как говорится, большому ко-
раблю - большое плавание в без-
брежном океане науки и дипло-
матии.

Мадина БЕКОВА 

народной дружине Кировского района. Мы 
оказывали содействие органам внутрен-
них дел в охране общественного поряд-
ка, в том числе принимала участие в пре- 
дупреждении и пресечении правонаруше-
ний. За активное участие в охране обще-
ственного порядка на территории города 
Ростова-на-Дону и достигнутые результаты 
была награждена благодарностью главы 
Кировского района и Почетной грамотой 
главы администрации города Ростова-на-
Дону. Значимым событием для меня стало 
участие в муниципальном этапе областно-
го конкурса «Лучший народный дружинник 
Ростовской области 2018 года», где заняла 
призовое место в номинации «Лучший на-
родный дружинник города Ростова-на-
Дону 2018 года». Первая ступень моего же-
лания была исполнена. Я смогла принести 
пользу городскому сообществу, доказывая 
не на словах, а на деле свое желание изме-
нить жизнь к лучшему.

Окончив с отличием университет, реши-
ла вернуться в родную республику, чтобы 
приумножать достижения предыдущих 
поколений. Уже два года являюсь главным 
специалистом сектора муниципальной 
службы и кадров местной администрации 
Майского муниципального района. В моих 
должностных обязанностях – вопросы 
противодействия коррупции.

Муниципальная служба – нелегкий труд 
и большая ответственность. С этой зада-
чей мне помогает справиться мой настав-
ник Инна ФОМИНА, за что ей хочу выра-
зить огромную благодарность.

Тесно работаем с жителями, детьми и 
молодежью района, проводим районные 
конкурсы социальной рекламы антикор-
рупционной направленности «Скажи кор-
рупции нет!», «Вместе против коррупции», 
«Наш ответ коррупции – «нет!». Для меня 
важно быть сопричастной к делу форми-
рования у граждан антикоррупционного 
сознания, ориентированного на неприя-
тие коррупции как социального явления, а 
также воспитания у жителей гражданской 
позиции на основе утверждения общече-
ловеческих ценностей.

Стараюсь идти по жизни с девизом «Ищу 
и нахожу. Думаю и узнаю. Пробую и де-
лаю». Эти простые слова говорят о мно-
гом. Надо начинать с одного шага, чтобы 
добиться того, чего хочешь, не сидеть и 
ждать, а действовать.

РОДИТЕЛЬСКИЙ ДОМ  
НАЧАЛО НАЧАЛ

- Когда у меня спрашивают о семье, сра-
зу вспоминаю слова из песни Льва ЛЕЩЕН-
КО «Родительский дом - начало начал». 
Дом и семья - место, где мы учимся и раз-
виваемся, получаем первый жизненный 
опыт. Моя семья состоит из пяти человек, 
у меня есть старшая сестра и младший 
брат. Папа, Олег Леонидович, - индиви-
дуальный предприниматель, его работа 
требует полной самоотдачи, свободное 
от работы время проводит дома с семьей. 
Мама, Инна Александровна, более 15 лет 
посвятила воспитанию детей и работе в 
социальной сфере. Родители всегда под-

держивают меня и помогают,  все пробле-
мы мы решаем вместе.

Родители привили мне такие качества, 
как трудолюбие, доброта, внимательность 
к людям и миру. Мама научила меня вкус-
но готовить, быть заботливой и ласковой.

ХОББИ
- В свободное время люблю готовить. Нра-

вится экспериментировать с новыми ре-
цептами и радовать ими близких и друзей. 
Приготовить вкусное блюдо – настоящее 
искусство. Кухня – центр дома, где всегда 
царят тепло и уют. Предпочтение отдаю 
кавказской и грузинской кухням. Любимые 
блюда – гедлибже, хинкали, умею печь вкус-
ный хлеб.

Особенно люблю готовить и накрывать 
стол на Новый год, это мой любимый празд-
ник, самая чудесная и волшебная ночь в 
году. Верю, что желания, которые идут от 
сердца, обязательно исполнятся.

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
- Каждый человек - творец своей судь-

бы, это важно осознавать. В професси-
ональной деятельности ставлю перед 
собой цель развиваться каждый день и 
стать высококвалифицированным спе-
циалистом. В настоящее время жду ре-
зультатов конкурса по формированию 
Молодежного правительства Кабардино-
Балкарской Республики, в этом году по-
дала заявку. Войдя в состав Молодежного 
правительства, получу возможность вне-
сти свой вклад в социально-экономиче-
скую, политическую и культурную жизнь 
родной республики.

Хочу создать крепкую и счастливую се-
мью. Мечтаю научиться верховой езде.

Анжела КУДАЕВА.
Фото Тамары Ардавовой
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Первая жена моего брата была мне как сестра, о 
которой всегда мечтала. Мы шептались о малень-
ких секретах, готовили вместе, ходили на шопинг. 
Потом они разошлись, и моя милая сестра превра-
тилась в маленького монстра. Поддерживала связь 
со всеми нашими родственниками, чтобы выведы-
вать новости и говорить им гадости. Дошла даже до 
меня и попыталась наговорить всякого моему мужу, 
чем сильно расстроила и обидела меня. Хотя я ни-
когда ничего плохого ей не делала, наоборот, всегда 
защищала в ссорах с братом и помогала как могла. 

Теперь брат хочет жениться снова. Прошло 
много времени после его развода, он хочет создать 
новую семью. Но лично у меня нет никакого желания 
строить отношения с невесткой снова. Хочется 
держаться как можно более отстраненно, макси-
мально не пересекаясь с ней. Не хочу сближаться, 
кто знает, что будет.

Залина Е.

Позабавило и одновременно огорчило письмо 
под названием «Утренняя рутина». У нас патри-
архальное общество, но давно отошли в прошлое 
времена, когда женщина была в доме мужа вместо 
рабыни. Жена хочет угодить мужу, но перебарщи-
вать тоже не стоит. В конце концов, мы просто 
люди, а не сверхмашины.

Да и мое мнение таково, что чем больше не-
обоснованной заботы и услужения мужчине, тем 
ленивее он становится. Мужчин душит сильная 
опека, им нужна свобода и женщинам тоже. Мно-
гие дамы зациклены на доме, на семье, на глажке 
белья – на чем угодно, только не на себе. Это не-
правильно. Надо начинать с себя, заботиться о 
себе, а потом уже все остальное.

А автору письма хочу пожелать большого сча-
стья и удачи, пусть ваш муж окажется способным 
оценить ваши усилия.

Таня, 51 год

Помню, когда была маленькой и качала сестренку в 
люльке, мама часто говорила гостям: «Надо сначала нянь-
ку рожать, а потом ляльку». Тогда я не понимала значения 
этих слов. Постепенно я росла и сестренка рядом со мной, 
как подосиновик. Я научила ее первым словам, водила за руку 
часами, когда она начинала ходить. Держала ее бутылочку 
с кашей и убирала в маленький комодик ее крошечные вещи. 
Какой взрослой казалась я самой себе! Со временем сестра 
полностью перешла под мою опеку. Если она пачкала пла-
тье или не делала уроки, доставалось мне. Мама легко за-
бывала про младшую дочку, позволяя себе часами разгова-
ривать по телефону, уезжать на море и спокойно ходить 
на все дни рождения, свадьбы и праздники родственников. В 
это время я пыталась заставить мою маленькую сестру 
доесть тарелку супа и уложить спать вовремя, чтобы 
хоть когда она спит, уделить немного времени себе. Если 
мама видела, что я сижу ночью, ругала. По ее мнению, дела 
надо выполнять днем, она же все успевает. Я отвечала, 
что она все успевает потому, что сестра полностью 
предоставлена мне. Мама отвечала, что родить и воспи-
тать двоих детей – это не с колясочкой прогуляться, что 
присмотр за ребенком не повод забрасывать учебу. 

Мы выросли и привязались друг к другу. Теперь мама жа-
луется, что сестра ее не слушается, не воспринимает как 
авторитет. Что посеешь, то и пожнешь, мама. Надо было 
помнить о своем материнстве с самого начала.

В. Налоева

НОВАЯ НЕВЕСТКА Женщина должна 
быть свободной

Помнить
о материнствеМне всегда хотелось написать в рубрику «Между нами, девочками», но я или не ре-

шалась, или мешали обстоятельства. В этот раз решила написать обязательно, 
потому что грядет важное для меня событие – замужество. Ожидаю его без трепе-
та, с абсолютно деловым настроем. Мой союз будет скорее договором, нет смысла 
тратить эмоции на это событие, хотя все должно быть на высшем уровне. 

Будущий муж так же неэмоционален, что, как ни странно, облегчает ситуа-
цию. Будь он влюблен, я бы не стала выходить за него замуж и рушить его жизнь. 
Однажды я была влюблена и, кажется, потратила все свои чувства на одного чело-
века. Ходила, не касаясь земли ногами, обрастала розовыми мечтами. Была, как го-
ворится, влюблена по самые уши. Если измерить мои чувства в золотых монетах, 
у меня был миллион галлеонов, но мой объект обожания потратил их все. Игнори-
ровал меня, обесценивал мои эмоции, насмехался, считал карманной девчонкой. 
Моя любовь иссякла, я ушла от него полным «банкротом» и решила создать союз 
с тем, кто может дать мне реальное спокойствие и стабильность. Будущий муж 

не станет ограничивать мои амбиции, его 
не надо «нянчить». Мы – два полноценных со-
стоявшихся человека, которые сознательно 
будут вести совместную жизнь. Меня полно-
стью устраивает подобное положение дел. 
Испытываю невероятное облегчение. 

Хочу сказать всем молодым девочкам: ни-
кого нельзя любить больше, чем себя. Когда 
вы любите мужчину, а он относится к вам не-
брежно, показывает, насколько неправильно 
вы ведете себя. Чувства проходят, и остает-
ся пустота. Поэтому выбирайте головой, а не 
эмоциями.

Дисана, 23 года 

Такая ситуация знакома, на-
верное, каждой маме. Попробуем 
разобраться, что делать и почему 
милый малыш иногда превраща-
ется в маленького мучителя люби-
мой мамы.

Часто внутреннее состояние 
родителей толкает ребенка на 
плохое поведение. Мы чувствуем 
свою вину за что-то, дети (у них 
словно встроены радары) пре-
красно видят наше состояние. 
Они понимают, что если родители 
ощутят свою вину, будут гораздо 
более уязвимее, сговорчивее и 
мягче. Речь не идет о сознатель-
ной манипуляции. Дети это чув-

ЗАМУЖ ПО КОНТРАКТУ

ЧТО ДЕЛАТЬ С ДЕТСКИМИ КАПРИЗАМИ?
Ребенок в истерике, мама в панике: что делать? Постараться успо-

коить? Отругать и резко пресечь слезы? Игнорировать в ожидании, 
пока сам не перестанет?

Свои письма вы можете присылать по адресу:    
г. Нальчик, пр. Ленина, 5, Дом печати,  или на наш электронный адрес:  gazeta-goryanka@list.ru

Иду недавно в магазин, вы-
хожу из подъезда, а у ступенек 
лежит розовый пушистый 
цветок гортензии, сорванный 
здесь же, с клумбы. За цветами 
ухаживают бабушки и дедуш-
ки, живущие в нашем подъез-
де, было обидно, что плоды их 
трудов настолько не уважают. 

Мне стало жалко цветок, 
и я принесла его домой, по-
ставила в стакан. Всякий раз, 
смотря на него, что-то колет 
в груди, жалко бабушек, кото-
рые целыми днями возятся 

на клумбе,

и дедушек, вскапывающих 
землю между растениями.

Не первый раз встречаю 
сорванные цветки, даже ви-
дела, как дети из соседнего 
подъезда втихаря рвут бу-
тоны. Я им говорила не де-
лать этого, но толку мало. 
Неужели родители не знают 
об этом? Если знают, поче-
му не объяснят детям, что 
так нельзя?! Надо научить 
их уважать чужой труд (да 
и вообще любой труд), ина-
че дети вырастут эгои-
стичными и безразличными.

Лена М.

Мое детство прошло без 
интернета, но с книгами из ро-
дительской библиотеки. Я была 
настоящим книгоманом. Мое со-
знание захватывали зарубежные 
книги в приключенческом жанре и 
фантастические произведения. 
Бывало, читала ночью, сидя на ков-
ре в полоске света, пробивавшего-
ся в дверную щель. При звуке шагов 

из родительской комнаты быстро 
сигала под одеяло, потом снова вы-
лезала и продолжала читать, пока 
сонная не начинала ронять книгу.

Мое воображение захватыва-
ли яркие описания дальних стран 
и культур в книгах. Поэтому вы-
росла со жгучим желанием пу-
тешествовать. Пожалуй, это 
единственное, чего так сильно 

хотела и чего не получила. Мне 
уже под сорок лет, дети взрос-
лые, и мои мечты уже не те. 

Хотелось бывать в красивых 
местах, пока сама была красива 
и беззаботна. Теперь у меня дру-
гие интересы, а путешествия 
так и остались незакрытым 
гештальтом.

Зайрана Д.

Цветок гортензии

МЕЧТЫ О ДАЛЬНИХ СТРАНАХ

Меня затронуло письмо девушки про лишний вес в последнем 
номере. 

Я тоже прошла через полноту, пряталась за ней. Было удобно, 
что противоположный пол не оказывал мне внимание и вообще 
люди не замечали меня. Я была невидимкой.

Слишком долгое время была красивой, мне все об этом гово-
рили, и я жила с осознанием того, что нравлюсь людям. Потом 
наступил момент, когда были проблемы в личной жизни, у меня 
была личная драма в отношениях с моим женихом. Разрыв был бо-
лезненным и мучительным, хотелось для всех исчезнуть. Как по 
заказу лишний вес начал набираться очень быстро. Чем больше я 
становилась, тем меньше взглядов на себе ловила. 

Прошло время, и в какой-то момент стало ясно, что мне ужас-
но неудобно жить с лишними двадцатью пятью килограммами. 
Стало сложно завязывать шнурки, трудно ходить, даже спать 
было неудобно, я просыпалась с ноющими суставами и мышцами.

Когда осознала, что совсем не счастлива в таком теле, нача-
ла понемногу худеть. Не торопясь, не соблюдая жесткие диеты, не 
мучая себя. Было очень приятно, что привожу себя в порядок ис-
ключительно ради себя, а не чтобы понравиться другим. Это по-
нимание повысило мою самооценку и придало мотивации.

Все, что мы делаем, в первую очередь делаем для себя. Помня 
об этом, продолжаю понемногу, по шажочку улучшаться изо дня 
в день. 

Н. Османова

ПОЛНАЯ ДРАМА

ствуют на уровне изменений гам-
мы запахов.

Пошлепать, а потом пожалеть, 
разрешить больше, чем надо, – лю-
бимое занятие родителей. Неко-
торые мамы, когда идут в магазин, 
думают: «Ну, раз ему так не повезло 
с матерью, игрушечку купим, чтобы 
жизнь стала лучше». Ребенок запо-
минает и непосредственный ответ, 
и состояние родителей после того 
как они так или иначе прореаги-
ровали. И он этим начинает не то, 
чтобы пользоваться, нет, просто ин-
туитивно делает выводы.

Родителям надо понимать, что 
с ними происходит, и что с этим 

умеет делать ребенок. Если после 
вспышки ярости и раздражения 
родителей может раскручивать 
их на что-то, свое поведение надо 
контролировать. В каждой семье 
бывают такие ситуации.

Есть базовое понятие, кото-
рое психологи называют норма-
тивным конфликтом, – ситуация, 
которая изо дня в день или из 
недели в неделю присутствует в 
отношениях, негативно окрашен-
ная, неприятная, повторяющаяся.

ПОЧЕМУ МЫ КРИЧИМ?
Часто бывает, что родители 

накричали на ребенка, и им после 
этого неприятно, они не любят 
кричать, не собирались, терпеть 
не могут повышать голос на без-
защитных… Но по какой-то при-
чине этот букет «но» не останав-
ливает от следующего крика.

Почему? Человек не осознает 

момент, в который кричит. Осоз-
нание приходит после.

Чувство вины и «послевкусие» 
от крика – сдерживающий фактор, 
который может остановить вас от 
того, чтобы так же резко повести 
себя в следующий раз.

Женщины после родов подвер-
жены всякого рода эмоциональным 
дисбалансам. Гормональный фон 
приводит к подвижности эмоцио-
нальной сферы. Про себя и свои 
эмоциональные особенности нуж-
но знать как можно больше. Напри-
мер, к вечеру вам сложнее остано-
вить свою реакцию раздражения. 
Пусть это знают близкие, в таких слу-
чаях хорошо бы их предупреждать 
вербальным или невербальным 
способом (выставите на подокон-
ник, например, деревце Бонсай и 
смотрите на него, когда готовы взор-
ваться (это шутка, если что).

ЧУВСТВУЮТ  
НАШЕ СОСТОЯНИЕ

Когда ребенок падает на пол 
в истерике, а на следующий день 
выкидывает еще что-то похуже, 
вы начинаете бояться. И пока ис-
пытываете страх, ребенок будет 
падать на пол снова и снова. Дети 
чувствуют состояние родителей. 
Как правило, позиция родитель-
ская либо очень горячая, эмоции 
перехлестывают, либо бессильная, 
не влиятельная.

Чтобы воздействовать на по-
ведение ребенка, вы должны 
быть не слишком горячи и не 
слишком холодны. Нормальной 
температуры. А что же происхо-
дит в полярных состояниях?

(Продолжение 
в следующем номере).

Подготовила 
Мадина БЕКОВА
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РОДИТЕЛЬСКИЙ КОНТРОЛЬ ВАЖЕН

МОЛОДЕЖНЫЕ ПРОЕКТЫ:
гранты получили, работаем!

В мае в Кабардино-Балкарии состоялся очередной конкурс моло-
дежных проектов Северо-Кавказского федерального округа среди 
физических лиц. Всего к защите было допущено 60 проектных ини-
циатив. На публичных защитах было представлено 44 проекта, 21 из 
которых рекомендованы экспертами на общую сумму 8 млн 300 тыс. 
рублей. Отбор проводился федеральными экспертами ФАДМ «Росмо-
лодежь» в рамках открытых и очных защит.

Эти цифры и факты говорят как минимум о двух важных явлени-

ях в нашем обществе. С одной стороны, государство ищет и находит 
все больше способов помочь разносторонне увлеченным, активным, 
инициативным, талантливым и, что немаловажно, небезразличным 
молодым людям. С другой - у нас есть такая молодежь, о чем свиде-
тельствуют выигравшие гранты проекты. В большинстве своем авто-
ры проектов уже активно воплощают в жизнь свои идеи, а полученные 
ими гранты становятся логическим продолжением и стимулом продол-
жать начатое на благо общества. Расскажем лишь о некоторых из них. 

ДОСТУПНЫЙ СПОРТ
«Молодежный спортивный проект по раз-

витию мас-рестлинга «Легион» принадлежит 
Беталу ГУБЖЕВУ - президенту Федерации 
сумо и мас-рестлинга Кабардино-Балкарской 
Республики, тренеру юношеской сборной по 
мас-рестлингу, тренеру высшей категории 
по пауэрлифтингу, сумо и мас-рестлингу, 
старшему тренеру по мас-рестлингу и сумо 
Центра спортивной подготовки сборных  
команд КБР.

- В мире спорта как тренер и организатор я 
уже 13 лет. Мы часто проводим турниры респу-
бликанского и всероссийского уровней, стара-
емся активно вовлекать детей в спорт, трени-
руем их, вывозим за пределы республики на 
различные соревнования. Но с каждым годом 
это становится все тяжелее. В районах все 
больше ребят хотят заниматься этим видом 
спорта, но им зачастую негде и не с кем трени-
роваться. Поэтому мы совместно с тренерами 
решили, что на местах необходимо помогать 
развитию мас-рестлинга. Выбор вполне очеви-
ден. Мас-рестлинг - один из самых доступных и 
массовых видов спорта в России. Свое начало 
берет из Якутии, образован от традиционной 
игры в перетягивание палки. Занятия требуют 
минимальных вложений. Юноши и девушки 
независимо от финансового достатка в семье 
могут заниматься этим видом спорта. Но мно-
гим сложно приезжать в Нальчик на трениров-
ки. Реализация нашего проекта позволит мно-
гим начать активно заниматься спортом рядом 
с домом, встать на правильный путь и вести 
здоровый образ жизни. 

Первый этап в реализации проекта уже 
пройден. Получили деньги и заказали обо-
рудование. Когда их получим, передадим 
тренерам в районах и сами начнем активно 
проводить мастер-классы, семинары, орга-
низовывать самостоятельные тренировоч-
ные процессы. Временные рамки реализа-
ции проекта – до апреля 2024 года. За это 
время планируем создать в республике 11 
спортивных секций по мас-рестлингу. Но на 
этом не собираемся останавливаться. По-
тому что проект - лишь одно важное звено 
в достижении стоящих перед нами задач. 
В Кабардино-Балкарии на данный момент 
восемь мастеров спорта России по мас-
рестлингу. Их количество хочется увеличить. 
Для этого есть хороший потенциал. У нас 
около 50 спортсменов уже являются канди-
датами в мастера спорта России. 

Нашу идею активно продвигаем в социаль-
ных сетях. На всех возможных платформах 
есть наши группы. Каждая публикация наби-
рает от 200 до трех тысяч просмотров. Мы ак-
тивно пропагандируем здоровый образ жизни 
и все, что связано со спортом, в частности, на-
шим проектом. Хочу отметить, что сумма гран-
та может быть потрачена только на покупку 

оборудования. Все остальное организовыва-
ем и проводим своими силами при активной 
поддержке Министерства спорта КБР и Феде-
рации мас-рестлинга КБР.

Наша основная цель – сделать спорт мас-
совым. Мас-рестлинг для многих может стать 
стартовой площадкой. Хочется, чтобы на на-
ших турнирах было много спортсменов, что-
бы у детей был стимул заниматься, двигаться 
и развиваться. 

АКТУАЛЬНАЯ ЗАДАЧА 
СОВРЕМЕННОГО ОБЩЕСТВА
Рузана ХАВЖОКОВА является автором 

проекта «Специальное (коррекционное) 
развитие детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья «NOOSFERA». Также она 
получила грантовую поддержку в размере 
1 млн 350 тыс. рублей и успешно реализо-
вала первый проект - «Будущее без границ» 
(конкурс Росмолодежь.Гранты среди НКО 
в 2022 году). 13 лет работает в Специаль-
ной (коррекционной) школе-интернате №1  
г. Нальчика, на базе которой был реализован 
и продолжает работу первый проект «Буду-
щее без границ». 

- Здесь же планируется исполнение про-
екта «NOOSFERA», - говорит она. - Также рас-
сматриваем возможность расширения его 
реализации за рамками учреждения. 

К сожалению, приходится констатировать, 
что социальная адаптация и коррекционное 
развитие детей с ОВЗ являются актуальными 
задачами современного общества, значи-
мость которого повышается в связи с увели-
чением числа детей с проблемами в психо-
физиологическом развитии. Поэтому, имея 
тринадцатилетний опыт работы, я решила 
создать проект именно в этом направлении. 
Его участниками являются дети с ограничен-
ными возможностями здоровья: слепые и 
слабовидящие, с задержкой психофизиче-
ского развития, расстройством аутистическо-
го спектра, синдромом Дауна, нарушением 
опорно-двигательного аппарата, тяжелыми 
множественными нарушениями развития, 
умственной и глубокой умственной отстало-
стью.

Принять участие в мероприятиях, прово-
димых в рамках проекта, смогут учащиеся и 
других школ. Кроме всего прочего, проект на-
целен на увеличение числа родителей, ори-
ентированных на сотрудничество в вопросах 
комплексной социальной адаптации детей с 
ОВЗ с помощью коррекционно-развивающих 
программ обучения и инновационных техно-
логий; повышение профессиональной компе-
тенции педагогов специального (коррекци-
онного) образования в области новых форм 
и методов в работе с такими детьми, а также 
дальнейшее взаимодействие с волонтерами, 
благотворительными фондами, спортивными 

организациями и клубами, прочими обще-
ственными организациями. После заверше-
ния финансирования проекта планирую про-
должить его реализацию и в дальнейшем.

КНИГИ  НАШЕ ВСЕ
Одним из грантополучателей стала Ма-

рьяна ДОЛОВА – журналист, ведущая про-
граммы «Новости на Первом КБР», автор 
просветительского медиа-проекта «Больше 
книг», получившего большую популярность 
у людей, любящих читать и познавать мир 
через книгу. 

- Все началось с того момента, когда я пе-
рестала смотреть фильмы и сериалы и все 
это заменила книгами, - говорит она. - Сна-
чала в социальных сетях записывала сторис 
для узкого круга людей, в основном для сво-
их друзей. Потом подумала: почему бы не со-
брать клуб читающих. Хотела предоставить 
им площадку, на которой они могли бы рас-
сказывать о том, что читают, почему читают, 
и делать книжные обзоры. Мы не литерато-
ры и не претендуем на то, чтобы по канонам 
разбирать произведения или рецензиро-
вать. Это скорее впечатления обычного чи-
тателя от книги. 

Долго подбирала нужный формат для 
своей передачи, чтобы это было интересно 
зрителям. На самом деле у нас раньше тако-
го не было. Эта программа требует больших 
эмоциональных вложений, и когда речь идет 
о книгах, предполагается большая интеллек-
туальная работа. Но я не литератор, а обыч-
ный читатель. Поэтому нахожу людей, кото-
рые читают что-то интересное и могут об 
этом рассказать. Книги для меня всегда были 
и остаются убежищем, куда можно спрятать-

ся от суеты. Чтение помогает настроиться на 
правильный курс, не впасть в депрессию. Я 
выбрала профессию журналиста, но жела-
ние посвятить больше времени книгам есть, 
и я сделала это частью своей работы, создав 
такой авторский проект. Моя задача – делать 
не что-то строго научное, а просветитель-
ско-популярное для обычных читателей. До 
этого проекта у меня, как и у многих, было 
стереотипное мышление: наши родители 
читали, а сегодняшнее поколение нет. Мой 
проект разрушает этот стереотип и, возмож-
но, кому-то поможет начать читать.

МУЗЫКА  ДЫХАНИЕ ЖИЗНИ
Так называется проект педагога допол-

нительного образования ЦДТ г. Баксана 
Карины КАНУКОВОЙ. Он направлен на со-
циализацию детей с ОВЗ. Карина в системе 
образования уже десять лет, а в Центре ра-
ботает всего год. Но именно ей было довере-
но возглавить проект. 

- Идея проекта принадлежит директору 
ЦДТ Алене ЗЕУШЕВОЙ, - говорит она. – Для 
сотрудников Центра и детей были организо-
ваны обучающие семинары по социальному 
проектированию, связались со специалиста-
ми в данной области, мне представилась воз-
можность пройти соответствующее обучение 
в Пятигорске, где были приобретены новые 
компетенции, умения и знания. Мы узнали, в 
каких проектах и грантовых конкурсах можно 
принять участие. Государство предоставляет 
физическим лицам и некоммерческим орга-
низациям прекрасную возможность проя-
вить себя и свои способности. После того как 
получили азы проектной деятельности, было 
принято решение принять участие в конкур-
се молодежных проектов Северо-Кавказско-
го федерального округа среди физических 
лиц. В этом нам помогла эксперт всероссий-
ских и международных грантовых конкурсов 
Ляна ЛИЕВА, за что ей очень благодарны. В 
итоге проект «Музыка - дыхание жизни» полу-
чил наибольшее количество баллов из всех 
представленных, настолько актуальна эта 
тема. В команду по разработке проекта вош-
ли также педагоги Центра Д. ГОРДОГОЖЕВА,  
Р. ГУКЕПШОКОВА и З. ШАРДАНОВА. Направ-
ление выбрано не случайно. В ЦДТ реализу-
ется программа «Доступная среда», педагоги 
работают по адаптированным программам 
для детей с ОВЗ и инвалидов. Нам хочется 
развивать эту работу, чтобы у данной кате-
гории детей тоже были созданы все условия 
для посещения нашего Центра. Сейчас актив-
но занимаемся закупкой необходимого обо-
рудования и в скором времени начнем реа-
лизовывать идеи и все задуманное в рамках 
проекта.

Лана АСЛАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

М.  Долова

В конце прошлой недели в Министерстве просвещения и науки КБР прошло заседание Штаба роди-
тельского общественного контроля КБР по контролю реализации мероприятий по капитальному ремон-
ту и строительству зданий общеобразовательных организаций в республике с участием заместителя 
министра просвещения и науки КБР Екатерины МИСОСТОВОЙ. Собравшиеся обсудили итоги региональ-
ного проекта модернизации школьной системы образования за первое полугодие. 

Екатерина Мисостова отметила, 
что внедрение системы родитель-
ского общественного контроля 
способствовало повышению от-
крытости программы капитального 
ремонта: «Сегодня перед нами сто-
ят важные задачи, связанные с соз-
данием современных комфортных 
условий для учебы и развития об-
разовательной инфраструктуры в 
нашей республике. Ценно, что в их 
реализации активно задействова-
на родительская общественность, 
которая следит за ходом этих про-
грамм, качеством их исполнения, 
вовремя сообщает, как продвигает-
ся работа и какие вопросы требуют 
нашего внимания. В прошлом году 
в Кабардино-Балкарии было капи-
тально отремонтировано 30 зда-

ний образовательных учреждений. 
Некоторые школы не ремонтиро-
вались со дня открытия. Возраст 
зданий учебных заведений тоже 
разный, начиная с 70 лет. В ходе ре-
монта выполнено 14 видов работ, 
включающих замену коммуника-
ций, напольного покрытия, замену 
кровли, ремонт фасада и т.д.».

На заседании также выступила 
руководитель Штаба родитель-

ского общественного контроля 
Лилия ДОБРОСЕРДОВА. Она сооб-
щила о результатах мониторинга 
ремонтных работ в школах. От-
метила, что основными задачами 
родительского штаба являются 
организация и координация де-
ятельности родительской обще-
ственности, направленной на 
сбор и анализ информации по 
вопросам капитального ремонта 

в образовательных учреждениях 
республики. Активное участие 
родительской общественно-
сти является важным условием 
успешной реализации проекта 
модернизации школьных систем 
образования. В рамках проекта 
идет капитальный ремонт зда-
ний, приобретаются оборудова-
ние для спортивных залов, ме-
бель и комплексы оснащения для 

предметных кабинетов, педагоги-
ческие работники получают до-
полнительное профессиональное 
образование. Все это позволит 
создать комфортную современ-
ную образовательную среду.

Также была обсуждена тема 
оформления учебных классов и 
зданий общеобразовательных ор-
ганизаций. По распоряжению фе-
дерального Министерства просве-
щения до начала осени минимум в 
двух школах республики должны 
появиться особые экспозиции, 
включающие государственные 
символы России, информацию о 
достижениях нашей страны на ми-
ровой арене и о проектах, рассчи-
танных на детей.

Алена ТАОВА
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В онлайн-конкурсе чтецов произведений Маяковского 
приняли участие жители Прохладного от 8 до 75 лет

Муниципальная библиотека города Прохладного носит имя советского поэта-трибу-
на, поэта-новатора, драматурга Владимира МАЯКОВСКОГО. Фасад здания учреждения 
украшают его портрет и строка из поэмы «Во весь голос» - «Мой стих трудом громаду 
лет пробьет!». Действительно, интерес читателей к творчеству поэта подтверждает 
верность этого утверждения.

Ежегодно 19 июля, к дню рождения Мая-
ковского, в библиотеке проводятся поэтиче-
ские чтения, конкурсы, тематические вечера, 
посвященные его творческому наследию. В 
преддверии юбилейной даты, 130-летия со 
дня рождения, сотрудники «Маяковки» ор-
ганизовали онлайн-конкурс «Мы с этим име-
нем живем, мы этим именем гордимся!». В 
конкурсе приняли участие активные пользо-
ватели библиотеки и почитатели творчества 
Маяковского различных возрастных катего-
рий - от 8 до 75 лет. Жюри, в состав которого 
наряду со специалистами библиотеки вошли 
методист управления образования адми-
нистрации Прохладного Ирина ЗАПТИЕВА, 
преподаватель театрального отделения дет-
ской школы искусств г.о. Прохладный Ольга 
ПОДСТАВКА, поэт, прозаик, член Российско-
го Союза профессиональных писателей Та-
тьяна ШУЛИГА, определило 12 победителей 
конкурса.

Всемирный день змей отмечают 16 июля. Придуман 
он для повышения осведомленности людей о предста-
вителях пресмыкающихся, самые древние останки ко-
торых серпентологи относят к юрскому периоду мезо-
зойской эры. Змеи обитали на Земле более 167 млн лет 
назад. На сегодняшний день известно свыше 3 200 ви-
дов рептилий, которые занимают промежуточное ме-
сто между птицами, млекопитающими и амфибиями. 
Они присутствуют в мифах, олицетворяя мудрость. Да 
и в экосистемах питоны, кобры и черные мамбы игра-
ют важную роль, контролируя популяции птиц, крыс 
и мышей. Некоторые любители дикой природы даже 
заводят дома представителей семейств ужеобразных 
и гадюковых. Мы попросили наших респондентов рас-
сказать о своем отношении к змеям.

Период отпусков и отдыха, связанного с водоемами, продолжается. Независимо от 
вида водоема - будь то море, река, озеро или пруд, каждый должен знать и неукосни-
тельно соблюдать правила поведения и меры безопасности на воде.

Среди самых юных конкурсантов в возрас-
те шести-девяти лет наибольшее количество 
баллов набрал восьмилетний Данила ТЕ-
ПЛОУХОВ за прочтение стихотворения «Что 
такое хорошо и что такое плохо». С этим же 
стихотворением по количеству заработан-
ных баллов на второе место вышла Элина 
ПШУКОВА. На третьем оказались Амир ШОН-
ТУКОВ и Илья КОРЕПАНОВ, выразительно 
исполнившие стихотворения «Крым» и «Кем 
быть?».

В возрастной группе 10-15 лет лучшей 
стала Динара ДИКИНОВА, эмоционально 
исполнившая стихотворение «Скрипка 
и немножко нервно». Всего два балла ей 
уступил Матвей ФИЛИМОНОВ со стихо-
творением «Послушайте!», убедительно 
донеся до слушателей смысл этого сти-
хотворения. Третье место разделили Да-
рья ШКУРАТОВА и Варвара КОЧЕРГИНА, 
колоритно исполнившие стихотворения 

«История Власа, лентяя и лоботряса» и 
«Тучкины штучки».

В возрастной группе от 16 и старше состя-
зались самые опытные чтецы. Каждое вы-
ступление было примером художественного 
чтения. Максимальное количество баллов 
набрали Александр САВЧЕНКО и Арианна 
ТХАЛИДЖОКОВА, исполнившие на высокой 
эмоциональной ноте стихотворения «Хоро-
шее отношение к лошадям» и «Мама и уби-
тый немцами вечер». Второе место заняла 
Наталья ГОЛОВАНОВА, выразительно прочи-

тавшая произведение «Необычное приклю-
чение, бывшее с Владимиром Маяковским на 
даче». Галина БЫКОВА с артистизмом проде-
кламировала известное произведение Мая-
ковского «Стихи о советском паспорте» и за-
няла третье место.

Нужно отметить, что каждый конкурсант 
подошел к созданию видео творчески. В 
сюжетах чувствовалась режиссерская рука 
заинтересованных родителей, преподавате-
лей и друзей. Снимали на природе, в парках, 
скверах, на фоне произведений поэта-юби-
ляра. Были использованы элементы костюма 
- шляпки, галстуки, игрушки, в видео - ред-
кие фотографии В. Маяковского. Участники 
творческого состязания смогли создать ху-
дожественный образ, проникнуть в самое 
сердце произведений. Общеизвестно, что не-
обычная манера письма поэта-футуриста, его 
своеобразный стиль и лексикон сложны для 
понимания и декламации. Но участники кон-
курса отлично справились с задачей, потому 
что смогли ощутить силу слова поэта, смысл, 
красоту и глубину его произведений.

Ольга СТУПЕНЬКОВА,
г. Прохладный

СЛЕДИТЕ ЗА ИГРАМИ ДЕТЕЙ 
ДАЖЕ НА МЕЛКОВОДЬЕ

Консультант рубрики – 
Следственное управление Следственного 

комитета РФ по КБР.
Ежегодно с началом купального сезона в 

республике в водоемах тонут более сотни 
человек. Необходимо помнить, что, соблю-
дая меры предосторожности и зная о спосо-
бах оказания первой помощи, вы сохраните 
жизнь себе и своим близким.

Купаться лучше утром или вечером, когда 
светит солнце, но нет опасности перегрева. 
Температура воды должна быть не ниже 
18-19 градусов, температура воздуха +20 
+25 градусов. Продолжительность купания 
зависит от температуры воздуха и воды, 
влажности воздуха и силы ветра. Наиболее 
благоприятные условия купания - ясная без-
ветренная погода, температура воздуха +25 
и более градусов.

При длительном пребывании в воде и при 
переохлаждении могут возникнуть судоро-
ги. Чаще всего они охватывают икроножные 
мышцы. В этой ситуации нужно сделать глу-
бокий вдох, вертикально погрузиться в воду 
с головой, выпрямить ноги, осуществить за-
хват руками больших пальцев ног и сильно 
потянуть на себя. Следует помнить, что ра-
бота сведенной мышцей ускоряет исчезно-
вение судорог. Устранив судороги, нужно 
плыть к берегу, поскольку они могут охва-
тить мышцы снова. Если судороги охватили 
ноги и их не удалось устранить, нужно лечь 
на спину и плыть к берегу, работая руками. 
Если поражены руки, работать нужно нога-
ми. Главное в этой ситуации заключается в 
мобилизации всех сил на выход из создав-
шегося положения, подавление страха и 
паники.

На официально допущенном к эксплуа-
тации пляже отдых и купание безопаснее 
всего, поскольку на пляже несут дежурство 
спасатели и медицинские работники. Нахо-
дясь в походе или отдыхая на «диком» водо-
еме, не забывайте об опасностях, которые 
таит вода. Не купайтесь и не ныряйте в не-
знакомом месте, не заплывайте далеко.

Взрослые должны ознакомить детей с 
правилами безопасности на водных объ-
ектах, прежде чем они отправятся в лагеря, 
туристические походы и на пикники. Умение 
хорошо плавать - одна из важнейших гаран-
тий безопасного отдыха на воде, но помните, 
что даже хороший пловец должен соблюдать 
постоянную осторожность, дисциплину и 
строго придерживаться правил поведения 
на воде. Никогда не плавайте в одиночестве, 
особенно, если не уверены в своих силах. Не 
подавайте ложных сигналов бедствия.

Следите за играми детей даже на мелко-
водье, потому что они могут упасть и за-

хлебнуться. Не устраивайте в воде игры, 
связанные с захватами: в пылу азарта може-
те послужить причиной того, что партнер 
вместо воздуха вдохнет воду и потеряет со-
знание. Учиться плавать дети могут только 
под контролем взрослых. Опасно прыгать 
(нырять) в воду в неизвестном месте - мож-
но удариться головой о грунт, корягу, сваю 
и т.п., сломать шейные позвонки, потерять 
сознание и погибнуть.

Если человек тонет, сразу громко зовите 
на помощь. Бросьте тонущему спасатель-
ный круг, длинную веревку с узлом на кон-
це. Если хорошо плаваете, снимите одежду 
и обувь и вплавь доберитесь до тонущего. 
Если утопающий в панике хватает вас и та-
щит за собой в воду, примените силу. Если 
освободиться от захвата не удается, сделай-
те глубокий вдох и нырните под воду, увле-
кая за собой спасаемого. Он обязательно 
отпустит вас. Если утопающий находится 
без сознания, можно транспортировать его 
до берега, держа за волосы.

Если тонете сами, не паникуйте. Снимите с 
себя лишнюю одежду, обувь, кричите, зови-
те на помощь. Перевернитесь на спину, ши-
роко раскиньте руки, расслабьтесь, сделай-
те несколько глубоких вдохов. Прежде чем 
пойти купаться, не забудьте взять с собой 
английскую булавку. Она поможет вам, если 
в воде начнутся судороги. Если у вас свело 
ногу, а булавки при себе нет, ущипните не-
сколько раз икроножную мышцу. Если это 
не помогает, крепко возьмитесь за большой 
палец ноги, резко выпрямите его и плывите 
к берегу.

Если захлебнулись водой, не паникуйте, 
постарайтесь развернуться спиной к волне. 
Прижмите согнутые в локтях руки к нижней 
части груди и сделайте несколько резких 
выдохов, помогая себе руками. Затем очи-
стите от воды нос и сделайте несколько гло-
тательных движений. Восстановив дыхание, 
ложитесь на живот и двигайтесь к берегу. 
При необходимости позовите на помощь 
людей.

Правила оказания помощи при утопле-
нии. Перевернуть пострадавшего лицом 
вниз, опустить голову ниже таза, очистить 
ротовую полость. Резко надавить на корень 
языка. При появлении рвотного и кашлево-
го рефлексов добейтесь полного удаления 
воды из дыхательных путей и желудка. Если 
нет рвотных движений и пульса, положите 
на спину и приступите к реанимации (искус-
ственному дыханию, непрямому массажу 
сердца). При появлении признаков жизни 
переверните лицом вниз, удалите воду из 
легких и желудка. Вызовите скорую помощь.

Ольга КАЛАШНИКОВА

Лиза АЗАМАТОВА, пенсионерка, с. Белая Речка: 
- Очень боюсь змей. Когда мы были маленькими, ходили с родителями на сенокос. Они 

работали, а мы, дети, делали вид, что помогаем им. Папа и мама брали снопы вилами, а мы 
руками. И вот в один такой момент я подняла немного сухого ароматного сена, а под ним 
оказалась змея, которая проползла по моим ногам. Сначала даже не поняла, в чем дело, но 
потом увидела отползающую серую тварь. Закричала так громко, что прибежали родители. А 
старший брат взял змею в руки, поднес к моему лицу и сказал, что это уж и он не жалит. И все 
равно мне было неприятно его холодное прикосновение. Тот день запомнила на всю жизнь. 
Тогда впервые увидела живую змею. 

Люда ДОЛОВА, домохозяйка: 
- Мы живем в Шалушке у реки, у меня есть внук Мухамед. Он ходит на берег реки, вылавливает 

змей, сажает на палку и приносит домой. Он еще маленький, только четыре класса окончил. Его 
хлебом не корми, только бы змей половить. Когда едем в Нальчик, просит зайти в книжный мага-
зин, ищет там все, что написано про змей. Может читать часами. Теперь и мы знаем, что в Таиланде, 
Китае, Вьетнаме и Малайзии змей используют для приготовления первых и вторых блюд. Кроме 
того, в Китае пьют змеиную кровь и употребляют в пищу кожу рептилий. До восемнадцатого века 
мясо гадюк было очень популярно во Франции - из него аптекари и врачи делали омолаживаю-
щие и оздоравливающие снадобья. Змеи нужны для охраны запасов зерна, защиты от грызунов 
сельскохозяйственных культур, произрастающих на полях. Змеи могут быть полезными, но при-
носить их домой - это слишком. Боюсь, что внуку попадется ядовитая змея и ужалит. 

Марат ШИПШЕВ, студент, г. Нальчик: 
- Во дворе мы положили плитку, и через несколько дней у нас появилась сначала белая, а 

потом медная змея. Небольшие. Мы их вылавливали и относили подальше от дома. В один 
из дней работали дорожники. В ковш трактора попал большой комок. Когда строители вни-
мательно присмотрелись, увидели маленьких змей. Было страшно. Наверное, они появились 
после обильных дождей и холодных дней погреться на раскаленной плитке.

Зухра АНАЕВА, учитель начальных классов: 
- Я живу в далеком горном селе Безенги. У нас в горах есть змеи, говорят, ужи скрестились с 

ядовитыми и тоже жалят. Змеи - это змеи, надо быть с ним осторожными. Но очень плохо, ког-
да люди превращаются в змей. Это пугает и настораживает. К сожалению, часто можно встре-
тить агрессивных людей. Это пугает даже больше, чем ползучие гады. Змей (не людей) можно 
отпугивать палкой. Когда иду в горы или захожу в город, всегда беру с собой палку. Прежде 
чем сделать шаг, крепко бью палкой о землю, чтобы отпугнуть змей. 

Зулейхат МАГОМЕДОВА, предприниматель: 
- Как-то раз пошла с сыном в Нальчикский зоопарк. Зашли в террариум, а там работник пар-

ка кормил змею. Она была длинной, метра два, и очень толстой. Во время кормления туда 
никого не впускают, но мы смогли увидеть этот момент. Работник зоопарка брал живых кро-
ликов и бросал перед змеей, а она моментально проглатывала их. В разговоре с нами сказал, 
что змеи глотают только живых кроликов. До сих пор перед глазами эта картина. Она мне не 
понравилась.

Карина ФИЛАТОВА, программист:
- Люди часто убивают змей, даже тех, которые не кусаются. Думаю, надо в школах просве-

щать детей по поводу рептилий, чтобы они бережно относились к ним. А всякие сравнения 
людей со змеями считаю некорректными, например, «золовушка – змеиная головушка» - 
это как? Во-первых, змея все-таки знает свои границы. Но не все золовки их соблюдают. Во-
вторых, змея – законная часть природы, ее не вычеркнешь. А вот золовку - легко. Хотя самое 
лучшее - жить в дружбе со всеми. Всем найдется место под солнцем. 

Подготовила Елена АППАЕВА.
Фото Тамары Ардавовой

ЗМЕЯ. 
Символ мудрости или опасности? 
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По горизонтали: 3. Фруктовый символ раздора. 
6. Бассейн с морскими животными и рыбами. 9. Дре-
мучее место в лесу и науке. 10. Британская певица, 
назвавшая три своих альбома в соответствии со сво-
им возрастом. 11. Текстильное полотно, изготовлен-
ное на ткацком станке путем переплетения взаимно 
перпендикулярных систем нитей. 12. Пресноводная 
рыба с поперечными полосами. 15. Двухмачтовое 
парусное судно со смешанным парусным вооруже-
нием - прямыми парусами на передней мачте и ко-
сыми на задней. 16. Медицинская стеклотара.

По вертикали: 1. Часть текста, представляющая 
собой смысловое единство. 2. Столица на берегу 
Гвинейского залива. 4. Растение семейства слож-
ноцветных, клубни съедобные, в корнях содер-
жится каучук. 5. Ребенок с исключительными спо-
собностями. 7. Столица, основанная ацтеками. 8. 
Посетитель, покупатель, заказчик. 13. Пресмыкаю-
щееся рода ящериц. 14. Затишье, безветренная или 
тихая погода со слабым ветром, скорость которого 
по шкале Бофорта не более 0,5 м/с.

Составила  Фатима КАРАЦУКОВА
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ОДИН ИЗ ЛЮБИМЫХ 
ПРАЗДНИКОВ

П Р И Я Т Н О ГО  А П П Е Т И ТАВ числе моих 
любимых празд-
ников – Междуна-
родный день торта 
(International Cake 
Day), который отме-
чается 20 июля. Орга-
низаторы посвятили 
его дружбе и миру меж-
ду людьми, странами и 
народами. Он проходит 
под девизом «I cake you», 
что означает – «Я приду к тебе 
с тортом». Название с глубоким 
смыслом. С чем еще приходить к 
людям, которых любишь?

- Впервые в международном масштабе этот праздник стал отмечать-
ся с 20 июля 2011 года, став одной из инициатив «Королевства любви» 
(международного некоммерческого проекта, реализующего глобаль-
ные культурные, гуманитарные и миротворческие инициативы), прово-
дится с целью распространения идей мира и дружбы на планете через 
любовь к сладкому десерту, - рассказывает Милана КИРИЕВА из Нальчи-
ка. – Я тоже часто готовлю торты, и не только когда к нам приходят гости 
или мы их навещаем. Но и просто, чтобы побаловать свою семью.

ШОКОЛАДНЫЙ ТОРТ 
Ингредиенты: 200 г муки, 180 г сахара, 180 г сметаны, 150 г сгущенно-

го молока, 3 яйца, 1 ч. ложка гашеной соды, 3 ст. ложки какао. 
Для крема: 200 г сгущенки, 400 г сливочного масла, 2 ст. ложки какао, 

3 ст. ложки абрикосового джема, 200 г шоколада, 100 мл молока или сли-
вок.

Способ приготовления. Яйца взбить с сахаром добела. Добавить сме-
тану и сгущенку, перемешать. Просеять какао, муку и вмешать лопаткой, 
пока не останется комочков. Туда же добавить гашеную уксусом соду. Го-
товое тесто перелить в форму, застеленную пергаментом, или в силико-
новую, смазанную сливочным маслом и обсыпанную мукой. Запекать при 
180 градусах 30-35 минут. А лучше при 160 градусах около 50 минут. 

Приготовление крема. Взбить масло со сгущенкой. Добавить просе-
янное какао и перемешать до однородности. 

Готовому коржу дать остыть, разрезать на две или три части. Слои 
между коржами промазать кремом. Третий корж сверху смазать абрико-
совым джемом. Бока тортика хорошо обмазать кремом и полить сверху 
растопленным шоколадом. Растапливать шоколад нужно со сливками. 
Можно добавить немного растительного масла для блеска. Дать немно-
го остыть, затем полить торт.

ПТИЧЬЕ МОЛОКО
Ингредиенты: 1 стакан муки, 7 яиц, 2 стакана сахара, 200 г сливочного 

масла, 2 ч. ложки ванильного сахара, 1 ч. ложка разрыхлителя, 20 г жела-
тина, 250 г сгущенки, ¼ лимонной кислоты, 180 г сливок, 150 г шоколада.

Способ приготовления. Сначала приготовить бисквит. Отделить бел-
ки от желтков и отправить в холодильник. К желткам добавить 1 ч. ложку 
ванильного сахара и 0,5 стакана сахарного песка. Все тщательно взбить 
миксером на больших оборотах до белого цвета. В процессе взбивания 
добавить 100 г сливочного растопленного и охлажденного масла. Затем 
вмешать лопаткой разрыхлитель и муку. Дно формы для выпекания сма-
зать сливочным маслом или застелить пергаментом. Выложить в форму 
тесто и аккуратно разровнять. Корж выпекать в духовке примерно 20 
минут  при 200 градусах. 

Пока готовится корж, займемся суфле. Желатин залить примерно 125 г 
воды комнатной температуры и отставить до набухания. В миске взбить 
размягченное сливочное масло (170 г) добела. Не останавливая миксер, 
добавить сгущенку и продолжить взбивать. Важно, чтобы сгущенное 
молоко было комнатной температуры. Затем отправить в холодильник.

Переложить набухший желатин в небольшую посуду, добавить к нему 
125 г сахара и поставить на маленький огонь. Постоянно помешивая, до-
вести его до температуры 60 градусов. Если нет градусника, придется 
определять на глазок, но ни в коем случае не доводить до кипения. За-
тем оставить остывать.

Далее достать из холодильника белки и взбить миксером на высокой 
скорости добела. Не останавливая процесс, добавить лимонную кис-
лоту, ванильный и сахар-песок. Продолжая взбивать белки с сахаром, 
тонкой струйкой влить немного остывший желатин. Снизить обороты и 
порционно добавить масляный крем, еще немного взбить. 

Готовый остывший корж разрезать на две части. Нижнюю часть вы-
ложить в разъемную форму, поверх выложить половину суфле. Накрыть 
второй половиной бисквитного коржа и выложить сверху оставшееся 
суфле. Верх аккуратно выровнять лопаткой. Поставить торт в холо-
дильник на 1,5-2 часа. Перед тем как достать торт из холодильника, 
подготовить шоколадную глазурь. В кастрюлю налить сливки, добавить  
30 г сахара и поставить на огонь. Нагревать смесь до тех пор, пока са-
хар не растает. В отдельной миске покрошить шоколад и ввести горячие 
сливки. Мешать, пока не растает шоколад и полученная масса не станет 
гладкой. Затем добавить 30 г сливочного масла и снова вымешивать не-
сколько минут. Извлечь торт из формы, переложить на широкую тарел-
ку, сверху распределить слегка остывшую глазурь. Поместить «Птичье 
молоко» в холодильник минимум на час. Когда глазурь полностью за-
стынет, торт можно украсить на свое усмотрение.

Лана АСЛАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

СОКРОВИЩЕ, 
НАЙДЕННОЕ СРЕДИ ЗАБЫТОГО

Аслан БАКОВ учится на факультете биотехнологии, лю-
бит блюз, рок и кататься на лыжах. Рос в читающей семье, 
после отъезда на учебу в каждом телефонном разговоре с 
домашними его спрашивают, что читает. Хотя и признает-
ся, что время на чтение художественной литературы вы-
делять все сложнее, однако давно составленный список не 
дает покоя. 

- Наверное, на необитаемый остров взял бы 
одну из недавно прочитанных книг - роман Кар-
лоса Руиса САФОНА «Тень ветра». Уж очень за-
пала в душу. О сюжете: отец приводит Даниеля 
Семпере на «кладбище забытых книг» и расска-
зывает о том, что у каждой книги есть душа, а в 
этом месте хранятся единственные экземпляры 
множества творений. Каждый, кто впервые сюда 
попадает, должен выбрать всего одну наиболее 
понравившуюся книгу, которую должен хранить 
до конца жизни. По зову сердца мальчик реша-
ет взять «Тень ветра» некоего Хулиана Каракса и 
зачитывается книгой до утра. Ему очень хочется 
прочитать что-то еще у этого автора, но кто-то 
намеренно сжигает все его произведения. Это 
вызывает неподдельный интерес у Даниеля, и он 
начинает погружаться в биографию Хулиана, по-
крытую мраком. 

В душной Барселоне 50-х годов переплетается 
много судеб, каждый, кто был знаком с Хулианом, 
не горит желанием идти на контакт и добавляет в 
свой рассказ о прошлом немного лжи, от чего пазл 
не сходится. Читатель вдруг и сам превращается в 
детектива, пытающегося распутать клубок тайн 
минувших лет. Абсолютно не зря указано в аннота-
ции, что «Тень ветра» - книга-головоломка, книга-
загадка. Автор словно сплетает огромную паутину 
событий, которые, на первый взгляд, имеют мало 
общего между собой. Но затем происходит чудо, 
и перед нами предстает многослойная история, 
полная интриг и перипетий. 

Книга по атмосфере мистическая, хотя мистики 
как таковой в ней нет. Но ощущаешь себя как бы 
частью большой сказки, покрытой таинственно-

стью и непроницаемостью. Это история 
о любви и предательстве, о дружбе и 
одиночестве, о взрослении и угасании. 
Книга настолько многогранна, что даже 
после прочтения мысленно остаешься 
рядом с героями и продолжаешь раз-
мышлять о событиях, которые им при-
шлось пережить. Отдельно хотелось 
бы выделить очаровательный слог 
Сафона. Здесь проделана огромная 
работа как писателя, так и переводчи-
ка, которому удалось сохранить, если 
не приумножить красоту слога автора. 
Это первая книга, из которой постоян-
но хотелось выписывать цитаты, раз-
личные интересные мысли и делиться 
ими с другими людьми: «Я чувствовал 
себя окруженным миллионами стертых 

из людской памяти страниц планетами и душами, 
оставшимися без хозяина, уходящими на дно оке-
ана тьмы, в то время как пульсирующий за этими 
стенами мир день за днем беспамятел, не отдавая 
себе в том отчета и считая себя тем мудрее, чем 
более его забывал».

Что же мне особенно понравилось в этом ро-
мане. Карлос Руис Сафон - отличный художник. 
Редкому автору удается сплести слова и фразы в 
предложения, чтобы получилась почти осязаемая 
картина. Улицы старой Барселоны, по которым 
ходили и, вероятно, до сих пор ходят герои кни-
ги, отпечатались в мозгу, как недавно с особой 
тщательностью и любовью пересмотренные фото-
графии. Если вы любите Испанию так, как люблю 
ее я, это ваша книга. И еще один немаловажный 
для меня момент - это эффект книги в книге. «Тень 
ветра» на самом деле книга, найденная главным 
героем Даниэлем на кладбище забытых книг (вот 
бы где побродить). Вокруг этой книги закручивает-
ся весь сюжет. Я люблю такие авторские ходы. Еще 
отмечу эмоциональность. Страсти здесь кипят не-
шуточные, местами драматизм даже зашкалива-
ет. Все сюжетные линии и детали переплетаются 
воедино, кажется, что масштаб истории вырос в 
несколько раз, автор дает тебе в руки все карты, 
раскрывает все тайны. Казалось, что моя голова 
взорвется от такой перегруженности. Но финал 
истории великолепный. Это не просто книга, это 
особая атмосфера, расставаться с которой жаль и 
после прочтения. Однозначно рекомендую ее. 

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой
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До начала пред-
ставления в театре 
звучали детские песни 
«Буратино», «Облака, 
белогривые лошадки», 
«Улыбка», которым 
оживленно подпева-
ли дети, которые оку-
нулись в сказочное 
представление с кра-
сочным оформлением 
сцены и яркими ко-
стюмами персонажей, 
а взрослые смогли 
вновь ощутить себя 
детьми.

Автору постановки 
и сценической версии 
- заслуженной артист-
ке КБР Евгении ТОЛ-
СТОВОЙ удалось со-
единить классическую 
версию сказки с раз-
нообразием иннова-
ционных технологий, 
чтобы современному 
ребенку стало инте-
ресно. Все продума-
но до мелочей, учли 
также усидчивость 
детей: продолжитель-
ность постановки - 35 
минут. Это недлинное 
представление увле-
кает всех, действие не 
успевает наскучить. Спектакль наполнен 
юмором, фантастическими превраще-
ниями, погонями, песнями и заводными 
танцами, захотелось вместе с героями 
пуститься в пляс. И, конечно же, звучали 
поучительные наставления для детей.

В постановке присутствовал веду-
щий и кинорепортер, транслирующий 
онлайн-события, происходящие в ска-
зочном лесу. Одна сказка сменялась 
другой, с новыми декорациями, словно 
в цветном калейдоскопе. Сюжеты сме-
нялись от доброго доктора Айболита, 
гостеприимной Мухи-Цокотухи, Кома-
ра с жутким Пауком до неряхи Федоры, 
очаровательных Бабочки с Букашкой и 
страшного Бармалея. Но вот раздается 
телефонный звонок мамы Бармалея, 
и от его беспощадности не остается и 
следа.

Особенно развеселил зрителей 
рингтон звонка мамы «кровожадного» 
Бармалея. Все заканчивается хорошо: 
все звери вылечены, а вещи, которые 
убежали от Федоры и кружились в танце 
на сцене, помыты, постираны и поглаже-
ны. А как же иначе - сказка же детская! 
Все замешано на доброте и улыбках. Как 
сказал один из персонажей спектакля: 
«Улыбайтесь, друзья, и мир улыбнется 
вам в ответ».

- Мой плюшевый медвежонок - так ласко-
во называю своего питомца, - говорит Аннета 
ШИБЗУХОВА из Нальчика. – Порода шарпей 
для меня является необычной, непохожей 

К теме состояния комы обращались многие 
известные писатели - Ирвин УЭЛШ («Кошмары 
аиста марабу»), Стивен КИНГ («Мертвая зона»), 
Марк ЛЕВИ («Между небом и землей») и другие. 
Загадочность состояния пребывающих в суме-
речном царстве между жизнью и смертью по-
буждает домыслы об опыте тела и сознания, по-
зволяя авторам создавать яркие нетривиальные 
сюжеты. 

Главный герой пьесы «Отель двух миров» 
Жюльен Порталь (Расул КОДЗОВ) после автомо-
бильной аварии попадает в загадочный отель. 
Там он встречает прежде незнакомых людей, из 
разговора с которыми понимает, что все они на-
ходятся в коме. В названии все сказано. Отель 
двух миров сразу, а может, наоборот, не принад-
лежащий ни одному из них. Здесь встречаются те, 
кто ни жив и ни мертв и вынужден ждать, в какой 
из миров отправится в итоге. Декорации в тече-
ние спектакля не меняются. Помимо скамей, на 
сцене стойка регистрации и двери лифта, а также 
стрелки с буквами С и В. Как позже объяснит за-
гадочный Доктор (Элеонора МАМАЛАДЗЕ), «Кор-
пус С для тех, кто страдает случайно, от болезни 
или несчастного случая, а корпус В для волонте-
ров, иначе говоря для самоубийц». 

Жюльен поначалу возмущен, что его опре-
делили в корпус В, однако в споре Доктор рас-
крывает ему, что постоянное алкогольное опья-
нение, которое стало его обычным состоянием, 
не что иное как замедленное самоубийство. На-
пряженное ожидание нагнетает, в том числе и 
безмолвный персонаж пьесы - лифт, который со-
единяет реальность и небытие, жизнь и смерть. 
Вход и выход из отеля только через лифт, и никто 
из постояльцев не знает, когда покинет это место 
и куда отправится, когда настанет его черед. Еще 
два безмолвных персонажа - Администратор, чье 
имя все называют по-разному (Заур НАГОЕВ), и 
Ассистент (Надин НАКОВА), одетые в белое, на-
гнетают ощущение подвешенности. Очень раз-
ные герои - Президент Дельбек (Алим СИБЕКОВ), 
Маг Раджапур (Артур ШАОВ), молодой прожи-
гатель жизни Жюльен, тяжелобольная девушка 
Лора (Марина БАЕВА), уставшая уборщица Мари 
(Альбина ЛУТФУЛИНА). Все ждут, что будет даль-
ше, в какой мир они отправятся, разговаривают, 
задают себе и друг другу вопросы, даже принима-

ют решения, хотя, казалось бы, это невозможно. 
Сердце зрителя сжимается от сочувствия к 

Мари Порталь, всю жизнь вкалывавшей в соб-
ственной семье и на хозяина, у которого работа-
ла. Женщину мучает сожаление, что ничего иного 
она не знала и не давала покоя рукам, чтобы вре-
мени не оставалось на мысли. «Забавно, правда, 
что у меня такое изношенное сердце? Ведь это 
именно то, чем я совсем не пользовалась». В пье-
се много фраз, заставляющих грустно улыбнуться 
и задуматься: «Как скучно, когда во всем заблуж-
даешься», «Смерть не делает нас мудрее», «Они 
там все живут, как бессмертные; они не любят, 
они вкладывают».

Склонный к саморазрушению циник Жюльен 
размышляет о жизни и смерти и учится любить. 
Эгоистично растрачивавший лучшие годы впу-
стую, потребительски относившийся к женщи-
нам, здесь он попадает под очарование юной 
Лоры, оказавшейся в этом месте в ожидании 
донорского сердца. Осознание хрупкости и бы-
стротечности жизни подстегивает героев к от-
кровениям и выражению чувств. Маг, всю жизнь 
пронеся боль от потери любимой дочери, всяче-
ски пытается облегчить страдания людей вокруг. 
Как и в жизни, не все герои спектакля делают 
правильные выводы. Президента подстегивают 
мысли о сколоченном состоянии и нерадивых 
наследниках, которых он мечтает, очнувшись, на-
казать. 

В захватывающем спектакле, пронизанном 
тонким юмором и лирической интонацией, под-
нимаются многие нравственные и философские 
проблемы. Что такое жизнь и почему человек 
растрачивает ее попусту? После просмотра на 
ум приходят совершенно банальные вещи, о 
которых так много говорится, но мало делается: 
живи здесь и сейчас, люби, рискуй, говори, если 
хотел сказать, делай, а не думай о том, что непло-
хо было бы сделать, путешествуй при малейшей 
возможности, не убивайся на работе, которая вы-
плюнет тебя и растопчет в старости. 

Хочется поздравить Юрия Балкарова и кол-
лектив театра с успехом и пожелать спектаклю 
долгой жизни.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

На прошлой неделе на сцене Русского драматическо-
го театра им. М. Горького состоялась премьера детского 
спектакля по мотивам произведений Корнея ЧУКОВСКОГО 
«Перепутанная сказка». Спектакль согласно анонсу создан 
«для детей дошкольного возраста, учащихся начальных 
классов, их родителей, бабушек и дедушек.

Н А Ш И  П И ТО М Ц Ы

Спектакль по пьесе современного драматурга Эрика-Эммануэля 
ШМИТТА «Отель двух миров» работы режиссера Юрия БАЛКАРОВА 
прошел в Государственном Музыкальном театре и был тепло встре-
чен зрителями.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН  
В РУССКОМ  

ДРАМАТИЧЕСКОМ  
ТЕАТРЕ ЗАВЕРШИЛСЯ  

ПРЕМЬЕРОЙ СПЕКТАКЛЯ  
«ОТЕЛЬ ДВУХ МИРОВ»

УЛЫБАЙТЕСЬ, ДРУЗЬЯ,  
И МИР УЛЫБНЕТСЯ 

ВАМ В ОТВЕТ

ПЛЮШЕВЫЙ МЕДВЕЖОНОК
на другие. «Фирменные» складки выделяют 
этих собак среди других сородичей, только 
иссиня-черный язык напоминает породу 
чау-чау. Когда впервые увидела его на фото-
графии, он вообще не имел складок. Оказы-
вается, только к шестой неделе жизни они 
накапливают свою «особенность». Шарпеев 
иногда еще называют «ханьскими собаками». 
Генетики установили - возраст породы может 
достигать трех тысяч лет.

Назвали нашего питомца Лордом, жи-
вет он у нас более года. Когда был щенком, 
доставлял нам много хлопот. Как только 
оставался один в квартире, портил мебель 
и другие вещи. Злилась на него, но любовь 
оказалась сильнее испорченных вещей, 
разбитой посуды и съеденных обоев. Наш 
пес ест все - начиная с огурцов, супов и 
заканчивая тем, что найдет на полу съе-
добное или несъедобное. Любимое лаком-

ство Лорда – жвачка. Пытается ее жевать, 
однажды ему удалось это целых девять 
минут.

Рекомендую шарпея не очень активным 
людям, потому что порода не из подвижных 
собак. Им достаточно часа прогулок в день. 
Они независимы и замкнуты в себе, не очень 
эмоциональны, проявляют на все сдержан-
ную реакцию. Лорд спокойный, умный, бла-
городный и преданный семье, не склонен 
к суете и громкому лаю. Правда, не жалует 
чужаков, наверное, сказываются охранные 
функции. Но ласков со всеми членами се-
мьи, ненавязчив. При этом для него важно 
постоянное общение, чувствовать нашу 
любовь и заботу. Пытается диктовать свои 
условия. Иногда у него это получается, лю-
бит доминировать над нами, что приводит 
к непослушанию. При этом все прекрасно 
понимает, интеллекта ему не занимать. Лорд 

внимательно слушает разговоры, смотрит 
телевизор, особенно любит слушать музыку 
любого жанра. 

Купаем его один раз в два-три месяца 
специальным шампунем, следим за склад-
ками, чтобы потовые и жировые выделения 
не приводили к возникновению дерматита. 
Плохо переносит холод и жару, у этой по-
роды собак отсутствует подшерсток, линяет 
мало. Раз в неделю чистим шерсть специ-
альной силиконовой варежкой. Единствен-
ный недостаток - храпит по ночам.

Многие по ошибке в маленьком воз-
расте делают этой породе операцию по 
«подшивке» век, так как складки на голове 
нависают на веки и ресницы заворачивают-
ся внутрь глаз. Лучше вставить над веками 
скоб, тогда в дальнейшем не понадобится 
ничего подшивать.

Лорд стал членом нашей семьи, мы им 
очень дорожим и любим. Он дарит нам мно-
го тепла и любви, очень предан и безогово-
рочно доверяет.

Арнелла ГУМОВА

Энергетика актеров чувствовалась в 
зале, они ее излучали на протяжении все-
го действа, передавая особую атмосферу 
сказочности. Великолепный актерский 
состав был принят зрителями на «ура!». 
Марьяна ХУПОВА сыграла Пчелу-веду-
щую, Надин НАКОВА – Букашку-операто-
ра, успевающую везде, Рустам ДОРОГОВ 
– доброго доктора Айболита, к которому 
не страшно попасть и на прием, Фатима 
КУШХОВА сыграла Муху-Цокотуху, как 
сказочница-фея, устроившая всем празд-
ник. Аскер ШУКОВ – Паука и Бармалея, 
быстро перевоплощаясь то в доброго, 
то в злого персонажа, со своим особым 
колоритом. Мария ТОЛСТОВА передала 
всю грацию и красоту Бабочки, Анастасия 
СТОРОЖЕВА – эмоциональная, «живая» 
Божья коровка, Мария МАЛИШЕВСКАЯ 
– Федора с ее чудесным превращением 
- что ни в сказке сказать, ни пером опи-
сать. Заур НАГОЕВ – Комар и Мойдодыр 
погрузился полностью в своих персо-
нажей так, что энергичный Мойдодыр и 
мыльные пузыри не оставили шанса ни 
одному грязнуле. 

Сценография и костюмы – работа 
главного художника театра Рузаны ДА-
ЦИРХОЕВОЙ.

Анжела КУДАЕВА.
Фото Тамары Ардавовой


